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—  Обязатеаым ефотогра* 
фяртйте ребят. Сколько ра. 
ботаю с (ПТУ 8а атак волях, 
такях трудолюбивых м доб. 
росояестных яе врипоняю.

К совету ответствеяяой 
аа уборку картофеля в сов. 
хоае «Томь» X. М. Джума- 
ляевой нельзя было ие ори. 
слушаться. И вот «в кадре» 

'  буду1цне почтовые опера, 
торы Юля Коноя, Оксана 
Кужелева, Оля Деева, еще 
целая стайка «будущих», а 
пока — учащихся СПТУ.в.

Работают они в «Томи» 
вместе с заводом изиерв. 
тельной аппаратуры, базо> 
вым предприятием. Собнра. 
ют картошку, пемэгают, кто 
постарше и пщерепче, ее 
грузить, С ребятами вместе 
(я не 8 роля ионтролеров!) 
мастера и преподаватели. 
Директор училища '3. А . Се.

*

лнверстова, как говорит^,, 
не уходит с поля.

Что тут еще скажешь 
молодцы!

И все, кто имеет отноше. 
ние к организации производ. 
ства картошки — в области 
и в отрасли, тоже молодцы. 
Постарались, до самого фи
ниша космического веха со
хранили возможность^ для 
пятнадцатнлетних подста. 
вить плечо. В том числе и 
в прямом смысле, как это 
делает будущий телемастер 
Володя Гринько.

А. ВАСИЛЬЕВ.

Вымпел, премия, мотоцикл
Зладателями всего это

го могут стать победители 
соревнования автом'обили. 
СТОВ и дерОЖНИИОЗ, обЪЯ'В- 
леннсго облисполкомом и 
президиумом облсовпрофа. 
18 сентября подведены его 
первые итоги. По южной 
группе (районов победителя
ми названы коллектив ав- 
токолонны «Вогашшоагро- 
промхимии», возглавляемый 
Н. В. Гапоновым, бригада 
А. К. Маттерна из этого же 
объединения, водитети И. И. 
Смслянинов («Богашевоагро- 
промхимия»), Л. Г. Волков,

'(«Томскагротф о м т  р а  нс»), - 
И. И. Дубровка («Хим- 
строй»), В. Н, Фадеев (Зы
рянское РТП). В северной 
группе районов тоже отли
чились водители «Богашево. 
агропромхи'мии» — В. В. 
Иванов и А. И. Володькин. 
Победителям сюревневания 
вручаются переходящие зна
мена, вымпелы, денежные 
премии.

Отмечена хорошая рабо
та коллективов Кожевников- 
ского ДРСУ, бригады води
телей Н. П. Плохих из 
«Химстроя», водителей В. И.

Саковича, С. А. Лисина, Л. А. 
'Калич'кина («Бегашевоагро- 
промхимия»), А. К. Нечае- 
(ва («Томскагрооромтранс»), 
В. И. Бабенкова (Зырянское 
РТП), В. И. Скорякова 
(«Химстрой»).

Мотоциклы «Урал»,
«Днепр», хглодильники, 
цветные телевизоры и неко- 
тсрые другие товары повы
шенного спрсса лучшие во
дители и механизаторы-до- 
рожники смогут по решению 
своих трудовых коллективов 
вне очереди приобрести пос
ле завершения уборки.

Какой быть нашей газете?
Ч И t A T E Л И  О  Р Е Д А К Ц И О Н Н О М  У С Т А В Е

Я — читательница со ста. 
жем, и потому судьба «Кра
сного знамени» мне небез
различна. Внимательно про. 
читала все ваши обращения 
и устаЬ газеты. Считаю, что 
он всесторонне отразил по. 
зицию газеты, которая осо
бенно четко просматрива
ется в последнее время.Мне 
нравится, что вы откликае- 
тесь на самые важные со
бытия в экономической и 
политичеокой жизни сбла- 
сти. Причем могу отметить 
интеллигентность и доказа- 
тельность публикуемых ма- 
териалС(В. Нет у вас стрем
ления к оскорбительности 
тона, задевающей честь и 
достоинство человека. На
сколько неоднозначна и про
тиворечива фигура и дея
тельность нашего народного 
депутата СССР С. С. Су
лакшина, сднако в статье о 
нем журналистки Н. Губской 
достсинства и недостатки 
Сулакшина как политика и 
человека сцеНены обосно
ванно и- взвешенно. Иаибо. 
лее объективным среди всех 
материалов, посвященных 
пребыванию у нас Н. Трав
кина, к тому же лишенных 
не'нужной' сенсациоижзсти, 
показался мне материал в 
«Красном знамени».

Иногда вас называют «кар
манной газетой обкома 
КПСС», но многие публи- 
кацик показывают, что об
ком поддерживает журна- 
листса в WC стремлении к 
демократизации нашей жиз
ни, гласности, плюрализму 
мнений. Считаю, что будет 
правильным, если учредите
лем станет не обком партии, 
а областная оргашзация 
КПСС, как это и записано в 
устаге: тогда каждый ком- 
мунист-то.мнч будет счи-

После телевизионной «прямой линия», 
где речь шла о будущем нашей газеты, 
публикации на ее страницах обращений к 
читателям и устава «Красного знамени», в 
редакцию поступили письма от томичей и 
жителей области, немало было и телефона 
ных звонков. Разными были эти отклики:

пришлось выслушать н критические заме
чания, и добрые слова лодДержки, и сове
ты. Мы благодарим всех наших читателей, 
заинтересованных в судьбе газеты, и лред. 
лагаем вашему вниманию некоторые из 
высказанных ими мнений.

тать газету по-настоящему 
своей. Не совсем, , правда. 
Понимаю, почему вы стре
митесь стать соучредителя- 
М(И «Красного знамени». Не 
важнее ли вам заниматься 
чисто творческой работой?

В. ЧЕГОДАЕВА.и а If
Мне жаль журналистов 

«Красного знамени», среди 
которых есть и весьма спо. 
оооные люди. Жаль потому, 
что вы по-прежнему нахеди- 
тесь под пятой партийного 
аппарата, И как бы вы н« 
декларировали свою «неза
висимость», вам просто не 
дадут ее проявить на деле. 
Не думаю, что обком, чьи.м 
(Органом вы являетесь, выпу
стит из своих рук столь 
сильное оружие — газету.

Я согласен с тем, что уро
вень многих публикаций ва
шей газеты выше, чём в 
других изданиях. Но сей. 
час этого мало. Нужна са- 
мюстоятельнссть мысли и 
позиций. (В(оэм1ожно, если 
будет принят ваш устав и 
вы станете соучредителями 
«Красного знамени», что-то 
и удастся сделать, чего я 
вам искрение желаю. Одна- 
ко на будущее газеты я 
смотрю без оптимизма. 
Предрекаю, что тираж ваш 
упадет, несмотря на то, что 
это единственная ежедневная 
газета, более острыми и ак
туальными публикациями 
вас «забьют» другие сред
ства массов(Ой информации 
и 'читателя вы потеряете. А 
восстансвить к себе чита-

тельокое доверие — далеко 
не прсстое дело.- 

. О себе. 44 года, преяода. 
ватсль, читаю «Красное
знамя» более 15 лет.

*  ★  *  .
Считаю, что вопрос о том, 

'какой быть газете, датжен 
рассматриваться в ходе ра
боты второго этапа област
ной партконференции. Ведь 
если в редакц'иснном уставе 
говорится, что учредителем 
выступает областная орга
низация КПСС, то соответ
ствующее решение должна 
принимать конференция, а 
не пленум.

Е. АЛЕШИН,
член КПСС,

★  ★  *

Прочитала ваши обраще
ния к читателям, послушала 
журна;)истов по телевизору, 
TcinciPb вст с уставом позна
комилась. Ну и что? Ничего 
нового в этих статьях, вы
ступлениях. Ваш устав срав
нивать не с чем, чтобы убе
диться в его новизне и про- 
грессивности. Охотно верю, 
что у вас много проблем, 
а у кого их нет? Нас, чита
телей, они не волнуют, нам 
важно, чтобы газета- была 
острой, актуальной, разнооб
разной. «Красное знамя» 
этим требованиям не отве
чает. Поэто.му от подписки 
на следующий год отказы
ваюсь.

С. КУЗНЕЦОВА.
• • •

В уставе редакции ска:ш- 
но, что «Красное знамя» 
станет ежедневной сбщест-

венно - политической газе
той». Решение, на мой 
взгляд, верное. В условиях 
многопартийнссти, перехс'да 
к рыночным отношениям, 
становления новых Советов 
узкопартийные, ведомствен
ные издания не имеют бу
дущего. Ибо человека се
годня вряд ли заинтересу
ет какой-либо один взгляд 
на многочисленные пробле
мы общества. Только в 
столкновений различных то
чек зрения возможен поиск 
истины, а значит, на стра
ницах газеты должны быть 
представлены позиции всех 
(групт;, .политических пар
тий, общественных движе
ний. В любом другом слу. 
чае областная газета риску
ет превратиться в «многоти
ражку» партийного комите
та или пусть даже област
ной парторганизации.

И еще одна просьба к 
журналистам; больше забо
ты. о людях, защищайте их! 
К сожалению, нынче многие 
средства массовой инфор
мации, увлекаясь сенсаци- 
онными материалами, часто 
улуокают из виду то, что 
ЛЮД.И надеются на их по- 
мощь.

В. КНЯЖБВ.

Сегодня газете необходим 
компетентный, принципиаль
ный и смелый редактор. 
Поэтому, если редакционный 
(Коллектив станет соучреди
телем своей газеты, вопрос

Время обновления
Обком КПСС провел семинар-совещанне секретарей парт> 

организаций г. Томска.
в  его программу еошли 

■ доклады первого секретаря 
обкома КПСС' А. А. Помо
рена «Задачи областной пар
тийной организации в усло
виях многопартийности»; 
секретаря обкома КПСС 
Ю. В. Петрова «Об итогах 
работы II этапа съезда Ком
партии РСФСР и неотлож
ных задачах партийных ор
ганизаций г, Томска»; заве
дующего общественно-поли
тическим и гуманита|рным 
центром Н. М. Малыше.ва 
«Об организации политиче
ской учебы в обществеино- 
политическсм и гуманитар
ном центре, партррганизаци- 
ях и трудовых койлективах»; 
заведующей государственно- 
правовым отделом обкома 
КПСС Г. А. Никитченко«0 
роли коммунистов, первич
ных организаций г. Томска 
в укреплении законности и 
правопорядка»: секретаря
обкома КПСС В. А. Лукова 
«О проекте программы дей
ствий областной партийной 
организации»: председателя 
Томского горисполкома В. В, 
Гончара «О путях решения 
социально - экономических 
проблем в г. Томске».

На семинаре совещании 
отмечены первоочередные 
задачи первичных парторга
низаций. Одна из них—до-, 
биваться, чтобы каждый ком
мунист четко представлял 
цели и задачи обновляемой 
партии, ее функций полити
ческого оппонирования и 
ыснструктивной (ПРИТИМИ, 
защиты социальных инте
ресов, политических и эко
номических прав человека 
груда. Именно (первичной 
организации нужно позабо
титься о формировании пра
вовой культуры, добиться 
понимания ее исключитель
ной значимости в условиях 
перехода к рынку и много- 
napTHiteocTH. Чтобы быть 
прюводником перестройки 
экономических отношений, 
первичные организации дол
жны принять активное уча
стие в подготовке предприя
тия, учреждения к работе в

условиях рывка, помочь кол- 
лективу выбрать наиболее 
благоприятный для него ме
ханизм разгосуйарствления, 
приватизации собственности, 
выработать противоинфляци. 
онные и антимонопольные 
меры, организовать обучение 
и переподготовку «адаов. 
И самое главное — стать 
инициаторами разработки и 
активными участниками ре
ализации мер социальной за
щиты трудящихся при пе
реходе к рыночным отно
шениям. Самое пристальное 
внимание следует уделить 
таким категориям населения, 
как пенсионеры и безработ
ные, молодежь, женщины, 
беспартийные. Совершенст
вовать партийную работу 
по месту жительства. Долг 
каждой первичной организа
ции — заботиться о качест
венном составе и сохранении 
своих рядов, возрождать дух 
партийного товарищества, 
бережного отношения к лю
дям, добиваться, чтобы на 
всех участках коммунисты 
хорошо работали, служили 
примером активного учас
тия в общественной жизни.

В ходе пр>ведения отчет
но-выборной кампании важ
но обеспечить определенную 
преелчственность, |Сох!ранить 
кадры, имеющие опыт рабо
ты в сложнейших условиях 
острой политической борь
бы.

Большую роль призваны 
сыграть первичные партор
ганизации в наведении са
нитарного и общественного 
порядка в своем микрорайо
не. В торгах, орсах, на 
складах и базах, откуда уте
кают в руки спекулянтов 
дефицитные товары, есть 
партийные организации. Их 
долг — привлечь к партий
ной ответственнссти комму
нистов, вошедших в преступ
ный сговор с жуликами и 
спекулянтами.

Семинар - совещание за
вершился обменом мнения
ми о работе первичен в со
временных условиях. В хо
де этого интересного и ак

туального разговора особо 
была подчеркнута необходи
мость пресечь эйфорию про, 
тиводействия. Растущей зло
бе, ожесточенности, жела
нию «царапнуть», встать по
перек следует, противопоста
вить принцип поиска консен- 
суса, согласия.

Участники, семинара1-со- 
вещания высказали пожела
ния не поддаваться возник- 
нюм в некоторых крупных 

•городах настроениям отме- 
нить популярные в народе 
праздники и единогласно 
проголссовали за предложе
ние провести 7 ноября в 
г. Томске праздничную де
монстрацию Tpj^tUHXCH,

. посвященную Великому Ок
тябрю, а в трудовых коллйк- 
тивах — торжественные со
брания. Пусть звучит (В этот 
день доброе слово о твор- 
цах и великих идеях Октяб
ря, о социализме, к перво
зданным ' рубежам которого 
идет все человеч(ество

Участники^ се.минарг 
вещания приняли pi 
создать при обкоме 
совет сек)зетарей nepi 
партийных организаци 
предложенных крнда ; ;
председателем совета 
гласно выбран нефо] 
ный лидер освобожд 
секретарей партийны, 
ганизаций секретарь п 
(ма завода резиновой 
С. С. Миклашс'вич. От 
рактеризован как па 
ный работник совреме 
склада, обладающий i 
ством консолидации и 
ромисса. Авторитетен 
бя на заводе и в горц. 
партийной организации.

Согласно решению бюро 
обкома КПСС, председатель 
ссвета секретарей первяч- 
ных партийных организаций 
города Томска входит в со
став секретариата об(кома 
КПСС. Ему поручено вне
сти предложения по соста
ву совета. В дальнейшем 
совет выработает свой ус- 
тав.

ПРЕСС-ЦЕНТР 
ОБКОМА КПСС.

РЕПОРТАЖ

Окно в Индию

о руководителе газеты, ду
маю, решится с пользой для 
дела. Неужели в ваших ря
дах нет человека, который 
мог бы возглавить редак
цию в это непростое для вас 
время? Человеку «со 
стороны» придется входить 
в курс дела, на что уйдет 
немало времени. А терять 
время сегодня — недопу- 
стимо.

С. РЯЗАНОВ,
ветеран труда.

Поддерживаю стремление 
журналистов выступить со- 
учредителями родной газе
ты (примеров тому, кстати, 
в стране уже немало). «Кра
сное знамя» должно стать 
общественно - пачитической 
газетой, но при этом на ее 
страницах не должны зате
ряться темы внутренней 
жизни КПСС, освещение 
проблем деятельности пер
вичных организаций. А вст 
вопрос о том, кто должен 
являться соучредителем с 
другой стороны — облает, 
ная парторганизация или об
ком КПСС, — мне пред, 
ставляется не таким про. 
стым. Надо все тщательно 
взвесить, прежде чем при
нять решение.

Считаю, что партийным 
комитетам области надо 
помочь в организации под. 
писки на «Красное знамя», 
причем не только агити.руя 
коммунистов, но и помогая 
материально. В нашей парт- 
организации мы обсудили 
ВО.ПРОС о выделении средств 
на подписку ветеранам-пар- 
тийцам.

Г. ЧЕРНОВ, 
член КПСС с 1939 го
да, делегат ХХП област
ной партноиференцнн.

Выставка-яр.марка Рес
публики Индия в Томске 
(Открылась в выставочном 
павильоне техиспарка на 
самом берегу Томи, в кон
це улицы Вершинина. На 
эту выставку привезли из
делия шестьдесят восемь 
разных фирм.

— Мы успешно торгуем 
,с Советским Союзом уже 
целое десятилетие.—говорит 
представитель экспортной 
корпорации «Дженсоне экс
порт корпорейшн» из Нью- 
Дели господин Саед. — ' Но 
вот в Сибирь нам удалось 
попасть впервые.

В выставочном павиль
оне у неискушенного чело
века буквально разбегаются 
глаза. Тут не только тради
ционные «восточные» това
ры — мужская и .женская 
одежда (включая кожаные 
пальто и куртки), обувь, 
легкие косынки, косметика, 
бижутерия, другие, что на
зывается, товары массово, 
ро спроса, но и и.здёлия, с 
которыми мы привыкли 
связывать представления о 
промышленнссти индустри
ально развитых государств. 
Цветные телевизоры, радио
комбайны, индивидуальные 
ЭВМ с дисплеями.

Фирма «Баттериз лкми^ 
тед» из Бангалора выста
вила, например, компьюте
ры, телевизс'ры, видеомагни
тофоны, фотокопировальное 
оборудование, запасные ча
сти к авто.мобиля.м, элект
ронные пишущие машинки, 
микроволновые печи. «Биз
нес универсал А. Н. С.» 
представила стиральные ма
шины. «Форчун интер- 
нейшнл лимитед» —̂ тех

нологические линии по про
изводству стекла и стеклян
ной тары. На других стен
дах — мыло и моющие 
средства, зубная паста, шам
пунь, различная косметика 
и парфклмсрия, чай, кофе, 
рис, продукты питания для 
животных, на следующих 
—пылесосы, кухонные ком- 
6aiJHbi, соразцы дверных 
покрытий из линолеума 
различных расцветок', В 
И(3сбилии представлены 
предметы паревозки 
жа — всевозможные чемо
даны и атташе-^кейсы, раз
личные сулжи: спортивные 
товары, медицинские пре
параты': традиционные ин
дийские пряности: черный
перец, кардамон и другие 
специи.

Радует разнообразие пред, 
лагаемых товаров. На вы
ставке представлена фирма 
«Лакме экспорт ' лимитед» 
из Бомбея (кто не знает по
этическую Лакме — геро
иню прекрасной оперы 
Л. Делиба?). Конечно, у 
фирмы специфически жен
ский ассортимент предла
гаемых товаров. Это — 
тушь для ресниц, (кремы 
для ухода за кожей, лак 
для ногтей, губная помада, 
различные лосьоны.

Моих слабых познаний в 
области английского хвати
ло, чтобы прочитать и та
кую лаконичную надаись: 
«Готовить — быстро, ку. 
шат% — вкусно!». На этом 
стенде представлены не 
только различные соусы й 
приправы, но и наборы для 
быстрого приготовления пи
щи в порошках. Не удиви

тельно, что они, как и кос
метика, пользовались попу, 
лярностью у женской части 
посетителей.

Вернемся, (Однако, к наше
му знакомому господину Са- 
еду. Он неплохо говорит по- 
русски: шесть лет учился в 
Москве, в университете 
Дружбы народов.

— Как вы видите, ■ го
ворит он, — мы понимаем, 
что рынок в вашей стране 
сейчас мало насыщен пред
метами самого повседневно
го спроса. Поэтому мы и 
постарались привезти в 
Томск самьш обычные то. 
вары, которые нужны лю
дям на каждый день.

Даже на стенде господи
на Саеда мы увидели, кро
ме бижутерии, и вполне 
серьезные вещи. Какая хо
зяйка устоит, скажем, перед 
маленькими, удивительно 
уютными электрическими 
утюгами, пусть у нее и есть 
уже наш, томский? Мужчин 
наверняка заинтересуют 
амортизаторы для легковых 
автомоб'илей; это тоже, го
ворят, у нас страшный де
фицит. Да мало ли что 
можно увидеть еще на стен
дах представляс'Мой Саедом 
фирмы.

Индийокая выставна на
чала работу. Наши «фир
мачи» смотрят, прикидыва
ют, думают о создании сов
местный предприятий с фир
мами Республики Индии. 
Проявляют интерес и орга
низации с периферии обла
сти: когда я уезжал с выс
тавки, там ждали делегацию 
деловых людей Стрежевого.

Б. БЕРЕЖКОВ-

Срочно в номер!

А где же руководители?
в  общежитии МЬ 3 пединститута, кото

рое находится в доме № 64 по Комсо
мольскому проспекту, везде цз'рит беспо- 
рядск. В окнах лестничных клеток нет ни 
одного стекла, лифт не работает. По все-, 
му зданию гуляет ветер. Все мы прссту- 
жены, а обогреться негде. Пол ледяной, 
на стенах грибок, с потолка капает. Сан
узлы в безсбразяо.м состоянии. Нет воды, 
бездействует канализация.

В комнатах, рассчитанных на три чело
века, живут по шесть. Не хватает поду, 
щек, одеял, матрацев. Спим на сетках, 
укрываемся пальто. А «счастливчики»,

получившие постельное белье, не меня
ют его по 20.дней.

За все эти «удобства» с нас не забыва
ют брать плату.

Все наши попытки привлечь внимание 
к нашим бедам руководителей института 
— безуспешны.
'  Заботит ли кого-нибудь наше здоровье, 

настроение?
Кто нам поможет?

Группа студентов первого 
курса филологического фа
культета пединститута:.

Новый инженерно- технический центр
создан при областном сове, 
те ВОИР. Оя будет дейст. 
вовать в Стрежевом. Ди. 
ректором центра утвержден 
бывший начальник техотде. 
ла Н о «Томскнефть» В. И. 
Цай.

Две такие внедренческие 
организации уже более го. 
да успешно работают при 
Томском отделении Фонда

изобретательс'кой деятельно
сти.

Задачи новего центра не- 
посредственно связаны с 
решением проблем нефтя
ной отрасли. Например, это 
переработка газового кон. 
денсата в ком'поненты мо. 
торного топлива или получе
ние дизельного топлива из 
нефти. Кроме того, этот 
самый северный в области

центр внедрения примет ак
тивное участие в заполнении 
рынка товарами народного 
Потребления. Есть намере
ние выйти и на междуна
родные связи.

Для становления новой 
организации областной со
вет ВОИР выделил 100 ты
сяч рублей беспроцентной 
ссуды.

Н. ГОШИНА.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



( Н А М И
21 сентября 1990 ГОДА ^  М»21> 12103?) ^  СТЯ. 2

ДИСКУССИОННЫ Й ПОЛИТКЛУБ

о КАКИХ ИНТЕРЕСАХ ДВИЖЕНИИ РЕЧЬ?
НАШ И ИНТЕРВЬЮ

Прошло более полутора 
месяцев после завершения 
работы XXVIII съезда 
КПСС. Однако споры о ре
зультатах его работы не 
утихают по сей день. По
жалуй, ни один партийный 
съезд не вызывал таких 
жарких дискуссий, такой по
ляризации мнений. От 
съезда ожидали многого и 

. главное—обновления партии, 
демократизации ее организа
ционных структур, выработ
ки новых форм и методов 
работы.

Но были и иные ожида
ния. На митинге в Ленин
граде 25 февраля в вькггуп- 
лении М. Чулани звучало;

— Мы должны выдви
нуть лозунг: «Сделать
XXVIII съезд КПСС завер
шающим».

Полярно расходятся и 
мнения о результатах съез
да. Многие коммунисты, в 
том числе и часть сторонни
ков Демплатформы, счита
ют, что Программное заяв
ление XXVIII съезда КПСС 
и новый Устав радикально 
преобразуют партию, демо
кратизируют всю сферу ее 
деятельности.

Из общего хора недоволь
ных итогами съезда в.ыделя- 
ются голоса левого. экстре.ми- 
стски настроенного крыла 
сторонников Демплатформы. 
Лейтмотив их высказыва
ний; съезд не оправдал на
дежд коммунистов, партия 
показала свою неспособность 
к обновлению, съезд игно
рировал предложения Дем
платформы, изложенные в 
известном документе при 
подготовке к съезду. Слу
шая подобные высказывания, 
задаешься вопросом: либо

говорящий не читал итого
вых документов съезда, ли
бо пытается ввести слуша
телей в заблуждение. Обра
тимся к фактам.

20—21 цнваря 1990 года 
в Москве состоялась Всесо
юзная конференция партий
ных клубов и парторганиза
ций, на которой была приня
та «Демократическая плат
форма к XXVIII съезду 
КПСС». Здесь же была 
принята декларация, вклю
чающая девять основопола
гающих принципов и требо
ваний. В итоговые докумен
ты съезда вошли из них 
семь полностью, один —ча
стично.

Эти же основополагающие 
принципы и требования по
ложены в основу Демплат
формы. И если внимательно 
прочитать ее и сравнить с 
итоговыми документами 
XXVIII съезда, то станет 
очевидным, что подавляю
щее большинство положений 
Демплатформы в них учтено. 
Это признают и многие сто
ронники Демплатформы. Они 
считают, что их требования 
в основном на съезде были 
|удовлетворены и что необ- 
ходи.мо оставаться в КПСС 
для закрепления и дальней
шего углубления процессов 
ее демократизации. Выступ
ление сторонника этого кры
ла Демплатформы Георгия 
Гусева прозвучало на съез
де.

По поводу этого выступ
ления flPJToft представитель 
Демплатформы делегат
XXVIII съезда КПСС Вла
димир Лысенко заявил на 
митинге в Москве 15 июля, 
что один из их единомыш
ленников Г. Гусев предал

РАБОЧИЙ КОНТРОЛЬ ПРОФСОЮЗОВ

ждали.
Приезд наш ла базу объ- 

единения «Тюмсиводстрой» 
для ее хранительницы Ва
лентины Степанов1Ны Май. 
новей — полнейшая неожи- 
данность. Проверяющих она 
не ждала по той простой 
причине, что две недели на
зад на складе побывали 
старший госторгинспектср 
Л. С. Ощепкова, ее коллеги 
В. С. Прозорова, Т. С. Ели- 
зарова. И, хотя были обна
ружены серьезные наруше
ния в хранении и учете 
продовольственных товаров, 
для заведующей тот визит 
сзначал, видимо, что некото. 
рое время ей можно жить 
спокойно.

В бытовке оклада взору 
проверяющих предстала жи
вописная картина завершив
шегося пиршества: на гряз
ном столе-“ Куски селедки и 
ломти хлеба, шесть пустых 
б^тгылок из-под водки. По
среди комнаты валялся ры
бий хвост, а в углу стояла 
канистра с остатками пива. 
Что-то отсвечивало рубино
вым цветом из-за приоткры
той створки шкафа. В не
тронутой целлофацевей упа
ковке насчитали 19 банок 
вишневого и сливового дже
ма импортного производст
ва. Заметим, что таких 
фруктовых консервов в ма
газинах уже давно никто не 

• видел.
Табачных изделий в про- 

даже тоже нет. А на складе 
пять полных и одна начатая 
коробка с сигаретами ника1к 
не метут переночевать в 
магазины на радость куря
щим.

В отличие от торговых 
точек на базах в ходу дру
гие правила отпуска това
ров. Их отправляют в мага
зины не поштучно, а целыми 
упаковками, ящиками, ко
робками. Нам же тО в од
ном месте, то в другом по- 
падалась тара, в которой 
недоставало нескольких па
чек индийского чая, б/гылок 
водки, баночек зеленого го
рошка, растворимого кофе и 
сгущенного молока. Можно 
предположить, что эти де
фицитные продукты нашли 
своего покупателя прямо 
здесь, на складе. Грубейшее 
нарушение, ко, как говорит
ся, своя рука — владыка.

В коридорчике, ведущем в 
рабочий кабинет заведующей 
складом, натыкаемся еще на 
одну дверь, украшенную 
увесистым замком.

— А здесь что храните? 
— спрашиваем В. С. Майко- 
ву.

— Мы? Ничего, — отве
чает Валентина Степановна. 
—Это кладовка нашего 
электрика.

Просьба открыть помеще- 
ние встречается с явным 
неудовольствием. Была да
же .попытка отговориться: 
ключа, мол, нет. Когда дверь 
пришлось все-таки отпереть, 
участники рейда увидели 
26 банок говяжьей тушенки, 
23 — концентрированного 
молока, 6 — растворимого 
кофе и 13 килограммовых 
пачек индийского чая. Уста
новить, чьи же это запасы, 
оказалось . делом сложным. 
Работники склада открещи-

вались от них, как могли, 
высказывая предположение, 
что продукты принадлежат 
хозяину кладовки, то есть 
элентрику.

Во время путешествия по 
складским закромам участ- 
ники рейда педантично пере- 
считывали и взвешивали 
съестные припасы. И вот 
наступило время сверить эти 
данные с документами на 
получение товаров на склад 
и отпуск их в торговые 
точки. Ознакомившись с то. 
варно-транспортной наклад 
ной на водку, сразу обнару 
жили недостачу пяти ящи 
IKOB горячительного напитка 
И магазинам его не отфак. 
туровывали, и на складе его 
не оказалось.

— Недовоз, — объясняет 
В. С. Майкова.

— Может быть, — согла
шается госторгинспекгор, — 
покажите акт экспертизы на 
недостачу — и дело с кон
цом.

Такого дбкумента, как вы 
уже догадываетесь, у заве
дующей складом не оказа
лось. Расплакавшись, она 
стала jiaepHTb проверяющих, 
что к водке вообще никакого 
отношения не имеет. Попро
сил начальник орса А. Ф. 
Андросов поставить товар 
под крышу, а она не смогла 
отказать.

И еще. На каком основа
нии орс, имея в области 13 
торговых предприятий, об
служивающих работников 
ПМК объединения «Томск, 
водстрой», отпускает том- 
ско.му ресторану «Осень» ни 
много ни мало 800 бутылок 
водки? Откуда у заведующей 
окладом взялись излишки 
растворимого кофе? И не 
каких-нибудь 5 —7 банок, а 
четыре сотни? И почему 
продали его работникам 
банночпрачечного треста, а 
не мелиораторам? Или тем 
уже ароматный напиток не 
по вкусу? И кому, не успев 
привезти товар с базы, в 
тот же день продал 10 ящи
ков водки заведующий мага- 
эинсм в п. Зональном В. Г. 
Домовников, если стоящие в 
очереди покупатели говори
ли, что в конце августа еще 
не могут отоварить июнь
ские талоны на вило?

Вопросы, вопросы, на ко
торые участники рейда тан 
и не с.могля добиться вразу
мительного ответа. Но наде
ются, что Tatooe станет яв
ным после того, как рас
следованием фактов нару
шений на складах продоволь
ственных товаров орса ме
лиораторов займется проку
ратура.

В рейде участвовали:
Л. ОЩЕПКОВА, 

старший тосторгинспек. 
тор инспекции по торго.

вле;
Г. АЛЕИНИК, 

член инспекции рабо. 
чего контроля облсов.

профа:
А. ПОЛУБЯТКО, 

инструктор отдела по 
социально - экономиче
ской защите прав и ни. 
тересов трудящихся 

облсовпрофа;
Н. ГОЦУЦУРА, 

наш корр.

интересы движения и пошел 
на компромисс с партийным 
руководством.

Что же движет левым 
крылом сторонников Дем
платформы? Почему они 
пытаются дезавуировать ре
зультаты съезда? О каких 
интересах движения идет 
|речь? Для понимания этого 
вопроса необходимо вновь 
обратиться к материалам 
январской Всесоюзной кон
ференции партийных клубов 
и парторганизаций. Высту
пая на ней, один из лидерО'В 
Демплатформы Ю. Н, Афа
насьев сказал: «...Цель на
шей конференции, как я это 
понимаю,—проложить путь к 
созданию принципиально 
иной, совсем не похожей на 
КПСС, политической пар
тий...» А чтобы окончатель
но развеять сомнения, обра
тимся к выступлению В. По
пова (г. Свердловск): «Реаль- 
ная власть обретается в 
партийной структуре, и наша 
задача в конечном счете 
связана с тем; чтобы к этой 
власти как-то приходить. 
Коммунисты начали осмыс
ливать, что надо внедряться 
в эти структуры и расшаты
вать их изнутри. Иначе к 
этой власти престо не под
ступиться». («Рабочая три
буна» за 23.01.90).

Теперь все встало на свои 
места; к власти — любой 
ценой. Создать новую пар
тию, развалить КПСС и за
нять ее место.

И если судить по мето
дам, которыми пользуются 
сторонники этой части Дем
платформы, их высказыва
ниям, эта партия будет да
леко не демократическая.

Вст пример, подтвержда

ющий это предположение. 
Выступая на вышеупомяну
той конференции партийных 
клубов, народный депутат 
СССР Г. Попов предложил 
«демократический» путь ре
шения конфликта между 
Арменией и Азербайджа- 
но.м; «Мне кажется, что пер
вым нужно nccTaBiHTb вопрос 
о немедленном пересмотре 
границ. Там, где не удается 
договориться, это надо де
лать принудительно. Я ду
маю, что нужно армянскую 
часть Нагорного Карабаха 
присоединить к Армении, пе
редав Армении соответству
ющие районы Азербайджана, 
которые сейчас отделяют 
Карабах от Армении. Надо 
Нахичевань включить полно
стью в состав Азербайджа
на...». Все учел народный 
депутат, кроме мнения са
мих народов двух республик. 
Согласитесь, подобное в 
нашей истории уже было во 
времена правления «отца 
всех народов».

Другие примеры. Многие 
знают, чего стоит выступить 
в аудитории, где есть сто
ронники «левого крыла» 
Дем1>латформы1, с убеждени
ями, идущими вразрез с их 
мнением. Сраау равдаготся 
топот, свист. И это при их 
неустанных призьшах (при
слушиваться к чужому мне
нию, отнсситься к нему с 
5тважением. Об «уважи
тельном» отношении к чу
жим убеждениям говорит и 
вышеприведенный пример 
отношения к выступлению 
Г. Гусева на съезде. Более 
того, на встрече в ДК им. 
Н. Островского 22 августа 
С. Сулакшин назвал Г. Гу

сева иудой, предателем и со
общил слушателям, что 
Демплатформа собрала 30 
серебряных рублей и пуб
лично заявила, что вручит 
их Гусеву в уплату за его 
предательство. Согласитесь, 
что и это в истории нашей 
партии уже было. И иуды, и 
предатели. Остался послед
ний шаг — назвать врагом 
народа. А если далее следо
вать логике «тридцати сере
бренников», то встает вопрос 
— сколько серебренников 
желают получить лидеры 
«левого крыла» Демплат
формы, предавая партию, 
на верность которой прися
гали в недалеком прошлом.

На кого же рассчитана 
пропаганда очернителей 
съезда КПСС? Расчет преет: 
далеко не все (в том числе 
и коммунисты) внимательно 
читают партийные докумен
ты, анализируют содержа
ние. А судят о них по раз
личного рода комментариям 
в прессе, по радио, в нурил- 
ке. В этом не раз приходи- 
лссь убеждаться в практи
ческой работе. Вот эта ауди
тория и является благодат
ной почвой, на которой мо
жно посеять зерна сомнений, 
неверия, нигилизма, отри
цания очевидных фактов. И 
«просветители» от «левого 
крыла» Демплатформы этим 
успешно пользуются, играя 
на настроениях народа в 
попытках (Продвинуться впе
ред в осуществлении инте
ресов своего движения.

Ю. МАРОВ, 
заведующий

идеологическим отделом 
горкома КПСС 
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Красивый вид открывается с высоты ка
бины козлового крана Чаинского завода 
строительных материалов. Но крановщи
кам любоваться окрестностями некогда: 
внизу ждет вереница машин, кирпич сроч
но нужен сельским стройкам.

За рычагами крана — Наталья Никола
евна Минюхина. Начинала на заводе сад- 
чицей, освоила специальность укладчика, 
стропальщика, а вот теперь отпускает ко
нечную продукцию завода.

Фото Л. ПЕТРОЧЕНКО.

Громада каменного зда- зывают помощь. , KctaTH, мы Интереснейшие! Развер- 
НИН по ул. Карла Марк- знаете, .какова стоимость нем работу по политичеоко- 
са, 14, в Томске хорошо аренды одного квадратного му информированию трудя- 
знакома многим горожа- метра нашего здания? До щихся, начнет действовать 
нам. Некоторое время на- 10 рублей в сутки. Но с центр подготовки кадров и 
зад с его «геи, у входа, этих объединений платы не актива, соучредителями ко- 
была снята вывеска берем. торого станут также област-
«Дом политического про- Коммерческие цели для ной Совет народных депу- 
свещ гам Томского обко- нас не главное. Центр — тагов, научно-технический 
ма КПСС», а совсем не- очень удобное рабочее ме- парк и другие организации.

новая — сто и способен сыграть не- — А учеба народных ■ де- 
«Общественно - полнти- малую роль в консолидации путатов различных уров- 
ческий н гуманитарный всех общественных, поляти- ней, работников исполкомов 
центр». (Наш корреснон- чеоких и культурных сил Советов у вас предполагает, 
дент встретился с заве- для решения насущных на- ся?

® У^ежде- ших проблем. Необходимость — У нас есть возмож- 
ниемН.М. Малышевым, объединения ясна теперь уже ность организовать курсы

для депутатов всей области 
с отрывом от производства, 
а для депутатов Томского 
горсовета можем создать 
вечерний факультет. Ду.ма- 
ется, что эта учеба должна 
быть профессиональной, а 
не политической. Деятель- 
ность нынешнего депутатско
го корпуса показывает, что 
не мешало бы повысить

— Николай Михайлович, многим, скоро будет соз- правовую культуру, эконо-
наших читателей наверняка дан «Клуб гражданского со- мическую подготовку депу- 
заннтересует вопрос, что же гласил». тагов. Могут быть и фануль-
произошло? Почему Дом А по вечерам проходят тативы по социологии, пси- 
полнтпросвещення сменил занятия на вечерних поли- холегии, межличностным от- 
название? тических и гуманитарных ношениям, гуманИ(Стичеоко!Й

— Формально можно бы- факультетах в школе ме- культуре политического ру
ло бы ответить так: выпол- неджеров, в институте пере- ководителя и .другие. Руко- 
няется постановление бюро подготовки хозяйственных годство областного Совета 
сб(Кома КПСС «О преобра- кадров, в училище культу- считает, что такая учеба 
эовании Дома политического ры... была бы полезной для де-
проовещеяия в Общественно- — Но, кажется, в этом путатов, помогла бы повы- 
политичеокий и гуманитар- училище есть своя матери- сить их профессионализм^ 
ный центр». Но ведь глав- ально-учебная врза... Эначиц, на ®закмовыгО(Дной
■ное в том, что само-то поста- — В том-то и дело, что у основе будем такую учебу 
новление бюро стало отве- них острая чужда в учеб- организовывать.
том на требование жизни: яых площадях. А у нас по- — А партийная учеба? 
псвысить отдачу своих уч- явилась новая цель: разви- Останется ли она в планах
рождений в политической вать культурно-эстетическую центра? 
жизни и областной партор- сферу нашей работы. Пре- — Разумеется. Но подход 
ганизации, и всех трудя- зидиум областного Совета к  учебе коммунистов будет 
щихся области. народных депутатсв некото- новым. Еще недавно все

— А что все-таки побуди- рое время назад внес в об- определяли мы; и' что надо 
ло начать преобразования? ком КПСС предложение о изучать, и как изучать, я  
Известно, что не раз звуча- создании на базе ДПП гума- даже когда изучать. Теперь 
ли требования передать это нитарно-эстетического цент- же и содержание, и форма 
здание для других целей. ра. Обком эту идею поддер- учебы, и ее организация —

— Сейчас этого уже нет. жал. забота самих коммунистов.
Очевидно, многим стало яс- Ду.маю, что выгода будет пропагандистов и парторга- 
но, что в городе нужен обоюдной. Училище куль- низаций. А центр обязан 
центр общественно - полнти- туры может подготовить выполнить заказ партийных 
ческей жизни. Обком партии прекрасные концерты 'для организаций, в рамках своих 
и ставит задачу: сделать горожан. Хорошую програм- воможностей, разумеется,
центр открытым для всех му предложила и детская Мы консультировались с 
политических сил, для всех музыкальная школа № 4, секретарями горкомов, рай- 
трудящихся. Чтобы работа, которая по этим же причи- «омов, парткомов и рядовы. - 
проводимая в нем, была не- нам «пришла» к нам: ака- ми коммунистами, и боль,
обходима людям. деми^еские концерты и вы- шинство из них считают, что

— И это вам удается? ступления юных исполните- в основе учебы должны
— Пока, к сожалению, лей, новогодние детские быть документы и материа-

нет. Но наш центр, образно представления. В октябре в лы XXVIII съезда КПСС, 
выражаясь, становится цент- центре будет вьктупать хор съезда Компартии РСФСР, 
ром притяжения всех актив- ветеранов. Убежден, что на Говорили и о том, как сде- 
ных политических сил. Хо- сценах наших залов состо- лать учебу практически по- 
тите, перечислю включенные ятся спектакли томских те- лезной для трудящихся и 
в план мероприятия на он- атров (кстати, кукольный и для партии. Следует не- 
тябрь? Областные семина- ТЮЗ эти сцены уже оевои- пользовать занятия не толь- 
ры пропагандистов, курсы ли). Томские художники ко для того, чтобы формиро- 
обществеведов школ, лекто. организовали у нас вьютав- вать у слушателей объектив- 
рий ветеранов, районные ку-продажу своих кз'ртин. ное по»нмание и правди- 
партконференции, республи- Так что возможностей для вые оценки осуществляемых 
канская конференция психи- удовлетворения культурных в стране преобразований н' 
атров, всесоюзная— кардио- 'интересов томичей у нас политических событий, но и 
логов, международный се- много. Надо только строить вырабатывать на них пред- 
минар по информационной работу так, чтобы люди сю- ложения в новую Црограм- 
технолопии в системе обра- да шли... му КПСС.
эования. Состоятся собрания — А вот во время обсуж- Многие бы сейчас хотели 
Томского парткл&тба и сто- деяия вопроса о преобразо- глубже разобраться в про. 
роннико® Объединенного ванДти Дома политпросвеще- блемах рьшочных отнс(Ше- 
фронта трудящихся, куль- ния на бюро обкома прозву. ний. Здесь у  людей практи. 
т у р  но - просветительских чала очень выразительная ческий интерес. Значит, бу- 
объединений граждан татар- характеристика ДПП: «Стро- дут изучаться и материалы 
сной, немецкой и корейской гий, чопорный дом, в м л - Съездов народных депутатов 
национальностей. стуке». Потому и люди здесь Союза и РСФСР, сессий

— Но ведь особой вашей не бывают. Верховных Советов,
заслуги в организации ра- — Значит, неинтересно Словом, мы планируем
боты этих объединений, по- здесь было, потому и не использовать возможн1ости 
моему,, нет... шли. А теперь посмотрите— центра в интересах всех то-

— Йет. конечно. Если не на собрания, диокуссии, вы- м,ичей. И отрадно отметить, 
считать того, что для их ставки приходят многие, что многие организации и 
деятельности мы предостав- Пример тому — недавняя силы активно участвуют в 
ляем помещения, нередко— выставка товаров индийской его работе, помогают цент- 
технические средства, к то- фирмы. Скоро начнем цикл ру и материально, и своей 
му же наши работники ока- профессорских чтений — те- общественной деятельностью.

«За» и «против»
Сессия областного Совета состоится только в октябре, 

а пока продолжают кипеть страсти по поводу выборов 
руководителей подразделений облисполкома и комитетов, 
которые должны на ней состояться. Далеко не всех, ' в 
частности, удовлетворяет решение конкурсной комиссни 
Но представлению на должность председателя областного 
(комитета охраны природы А. М. Маслова. По этому по- 
1воду были выступления «зеленых» в «Народной трнбу- 
he». Есть такие письма н в нашу газету. Ее авторы счи
тают, что выбор должен быть остановлен на канди
датуре кандидата биологических наук, ньгае председате
ля Томского городского комитета охраны природы А. М. 
Адама. А что по этому поводу думает сам Александр 
Мартынович?

Г Л А В Н О Е -Р А Б О Т А Т Ь  ВМ ЕСТЕ
— Мне в первую оче

редь кажется, — сказал он, 
— что слишком много эмо- 
ций'тратится по этому по- 
'Воду. К сожалению, это от
ражение сложившихся отно
шений между комитетом и 
общественными движениями. 
Вопрос, я думаю, стоит по- 
другому; не кому быть пред
седателем. а каким быть 
комитету. (Ведь дело важнее, 
оно определяет человека. 
А. М. Маслов или я буду 
председателем комитета—не 
так уж важно по сравне- 
«ИЮ с  задачей не растерять 
полезных для защиты при
роды людей.

— У вас лично есть оби
ды или претензии к конкур- 
СНО.Й комиссии^ сделавшей 
выбор не в вашу пользу?

— По сути разговора нет. 
Он был достаточно серьез
ным и аргументированным. 
Но по форме, мне кажется, 
1КЭМИССИЯ гюступила не со- 
■всем верно, взяв на себя 
функции выбора единствен, 
ного кандидата. Если сессия 
А. М. Маслова не утвердит, 
всю процедуру (Конкурса 
придется повтС'Рять заново.

.Мне думается, было бы луч

ше дать оценку нескольким 
кандидата.м и представить их 
депутатам.

— Как вы представляете 
свою работу, если А. М. 
Маслов будет избран пред
седателем? Возможно ли 
при этом реализовать пред
ставленную вами программу, 
которая получила одобрение 
на комиссии?

— Неофициально я полу, 
чил предложение стать за
местителем председателя. 
Серьезно пока этот вопрос 
не сбсуждался, видимо, ра- 
но. Если я увижу, что Алек
сей Михайлович всерьез на- 
мерен заняться работой на 
перспективу, буду ему помо
гать. Пока, как мне кажет
ся, он все же больше вни- 
мания, уделяет инспектор, 
ской работе. Но что бы ни 
случилось, и на своем месте 
я смогу отстаивать свое по
нимание борьбы за эколо. 
гаю. А оно, как вы помни- 
те, основано на приоритете 
развития экологической экс- 
пертнзы и применении эко- 
номичеоких рычагов в рабо. 
те с предприятиями. Это по- 
зволнт работать на перепек, 
тиву.

Я не согласна  
с таким решением

я отношусь к числу тех, выделяет из всех других и к экологической катастрофе, 
кого не удовлетворило ре- автср статьи «Рекомендован Считаю, что трудности вы- 
шение конкурсной комиссии n(Пvбликoвяннnй 91 полнения серьезной програм-
рекомендовать на должность опубликованной 21 комитетом по охране
председателя областного ко- августа J. Куницына. Но природы, конечно же, суще- 
митета охраны природы далее в ее статье начинается ствуют. Однако из это̂ го 
А. М. Маслова. Сразу ска- нечто непонятное. Плюс пе- не следует, что комитету 
жу, что лично я никакого реходит в отношении А. М. необходимо браться лишь за 
участия в движении «зеле- Адама в минус! 3. Куни- лежащие на поверхности 
ных» не принимаю. Однако цына пишет: «Однако не в первоочередные задачи, нс- 
это не мешает мне быть в таком стабильном положе- ключить необходимость ру- 
•курсе экологических дел об- нии находится сегодня ко- ксяодствоваться в работе 
ласти. Слишком важны се- митет, чтобы можно было с научным номпле(Ксным пО(Д- 
годня проблемы выживания, полной уверенностью ока- ходом. Не дань ли это уко- 
На мой взгляд, решить эти зать, что любая серьезная реиившимсл стереотипам 
проблемы комитет охраны программа ему по плечу», мышления, которые привели 
природы межет лишь в том Мне представляется, что нас во всех сферах жизни к 
случае, если его возгла(Вит цротиво(поставление автором бес<перопектив(ному латанию 
человек, обладающий глубо- статьи А. М. Адама оценке (расползающегося «тришки- 
кой научной подготовкой (в ближайшей перспективы ного кафтана»? Слишком 
(первую очередь со специ- А. М. Маслова не соответ- много ставится на карту в 
альным экологическим обра- сгвует требованиям сегод. деле спасения природы и 
зованием), которая сочета- няшнего дня, поскольку по- соответственно нынешнего и 
ется с необходимыми дело- дебная «близорукость» мо- грядуще'го поколений, 
выми и нравственными ка- жот привести к скатыванию Л. ДМИТРИЕВА,
чествами. Именно таки.м мне

ОТ РЕДАКЦИИ. Каждый имеет право ка свое мнение 
и имеет сегодня возможность отстаивать его в печати. Но 
при этом, если мы хотим понять друг друга, очень важ. 
но постараться услышать, о чем именно идет речь. Мне 
очень жаль, «что Дмитриева не заметила не только в моей 
публикации, но и во время заседания конкурсной комис. 
юин, что на нем не было противопоставления этих двух 
(кандидатов. Наоборот, программа А. М. Адама рекомен. 
(дована комитетом как стратегическая, а  его самого кол. 
лектив хотел бы видеть заместителем председателя. О 
том же, что сегодня важнее спасать задыхающуюся при
роду немедленно или заняться всерьез разработкой стра
тегии, спориты можно долго. Но никто не сможет сегодня 
утверждать, что без одного или другого можно обойтись. 
(К сожалению, мы поставлены в такие условия, когда 
(нужно не только предотвращать пожар, а уже тушить его 
(н привлекать для этого всех заинтересованных людей.

3. КУНИЦЫНА.

представляется кандидат 
биологических наук эколог 
А. М. Адам. В этом меня 
5-бедило и заседание кон. 
курсной комиссии, на кото- 
ром заслушивались про- 
граммы кандидатов.

Кроме А. М. Адама, ни 
один из претендентов не 
представил (Такой четной, 
продуманной програм1МЫ, от
личающейся высоким уров
нем комплексного экологи, 
чеокого подхода, соедицен. 
него с конкретными предло- 
жениямги (ПО реализации про- 
граммы.

Программу А, М. Адама

Г отовятся 
к рынку

в объединении «Томск- 
строй» разработана и 
утверждена дрограмма 
подготовки строительных 
по-дразделений к перехо
ду на рьгаочные методы 
хозяйствования. Она пре
дусматривает работу се- 
минарО'В по теме «Стро
ители на пути к рынку», 
сотрудничество с науч- 
ными коллективами Том- 
|;1ка, подготовку методн- 
чеоких материалов, ана
лиз ховяй!ственной дея
тельности «ТС'МСКСТРОЯ» 
в переходный период. 
Слушателями семинаров 
станут руководители, эко
номисты. специалисты 
маркетинга, инженеры и 
бригадиры.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

Новинки 
ГПЗ-5

в  цехе станкостроения 
подшипникового завода 
изготовлены 12 бесцен- 
.троведс(во'»ных автома; 
тов .модели СН-16 для 
доводки наружной ци
линдрической, поверхно- 
сти колец приборных 
подшипников.

Новиики внедряются в 
производство на ГПЗ-29. 
Они позволят значитель
но улучшить качество де
талей подшипников.

‘Станки изготовлены 
по чертежам Загорскскго 
филиала ВНИИППа с 
доработкой проекта от
делом главного конструк
тора по ставксстробнию 
и нестандартному обору- 
даванию.

Л. ЛАПИНА.
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За минуашую неде* 
ЛЮ редакция получи- 
ла 111 письмо и 70 
ответов на критиче
ские выс7упления и 
неопублико ва и н ы е  
письма.

S

ПОЧТА НЕДЕЛИ
Рыночная экономика, срочш перехода- к 

ней, ее варианты, ее проблемы — сегодня 
в центре внимания наших читателей. Отно
шение к ней довольно противоречивое, и, 
надо сказать, больше недоумевающих пи
сем, чем восторженных. Трудно судить, 
че.м рождена такая реакция: »о ли недо
статочно надежной защищенностью мало
обеспеченных слоев населения, то ли недо
работками в пропаганде теории «рыночной 
экономики». Токарь Обского лесоучастка, 
что в Чаиноном районе, депутат районного 
Совета П. С. Скерневски^- предлагает да
же свой, по мысли автора,-безболезненный 
вариант перехода к рынку.

Чего спасается рабочий? Падения уровня 
жизни, безработицы и как следствие ее 
роста преступности, спекуляции, теневой 
экономики. Петр Семенович считает, что 
нуясНо лин1ВИДировать путаницу в ценах на 
государственном уровне, принять закон, ре
гулирующий трудовую деятельность, — без 
предоставления льгст кому бы то ни было: 
кооператорам, мелким предпринимателям 
или работникам госпредприятий. Рабочий 
полагает, что в стране должна быть еди
ная денежная единица, должны быть бес
платными образование и медицинское об
служивание. «Колхозы и совхозы не сле
дует подвергать насильственной реконст
рукции, как настойчиво предлагают неко
торые народные депутаты, а постепенно 
вводить новые виды хозяйствования: арен
ду, кооперативы...». Главная мысль автора— 
переход к рынку должен быть с милималь- 
ными потерями для общества.

О таких потерях уже говорят многие 
читатели. В. П. Серебренников из Томска 
значительную опасность, видит в развив
шихся саботаже, спекуляции. Она, по его 
мнению, «цветет пышным цветом». Меры 
почти не принимаются. Табачные изделия, 
по мнению автора, отпускаются спекулян
там со складов. Владимир Петрович на
ходит необходимым создание ни много ни 
мало — «спецотрядов по борьбе со спеку, 
ляцией»... Столь крайние средства ошелом
ляют, но озабоченность В. П. Серебреннико
ва понятна: спекуляция разрушает здоро- 
BJTO тжань жизни, ставит перед пропастью 
нищеты тех же пенсионеров.

Перед лицом рынка людям все чаще 
приходится рассчитывать на себя, на свои 
силы. В деревне, полагает шофер В. А. 
Стрепетилов, легче прожить, а вот какой 
уголок выбрать, где бы и жилье было, и 
свободная земля, — еще не решил. Может 
быть, областной агропром посодействует? 
На всякий случай даем адрес Владимира 
Александровича: г. Томск, ул. Горького, 5-а, 
кв. 80. А вот К. Веданеев вознамерился 
было поставить дом в городе. Но с первых

Глазами невольного очевидца-

УБЕРУТ ЛИ ОТ НАС ЛТП?
Мне уже ярнходнлось со

общать о нашем беспокойном 
соседстве — лечебном про
филактории, что на улице 
Клнзаровых в г. Томске.
Здесь лечат алкоголиков, 
вернее, окончательно калечат 

цх, редко кому принося об
легчение, нспользуя в каче
стве дешевой рабочей силы 
в системе'преднрнятий УВД. 
Хотим мы или нет, но нам, 
жителям соседних домов, 
приходится видеть почти все 
безобразия, творяоднеся в 
ЛТП.

Особенно плохо стало по
сле слияния с АСИНОВСКИ'М 
ЛТП, где находились суди
мые. Эти видавшие виды 
алкоголики и принесли неис
числимый вред, нарушили 
более или менее налаженный 
ритм жизни и лечения в 
ЛТП-1...

Редкую ночь мы не просы
паемся от рева сирен трево
ги. Сигнал означает: сбежал 
очередной пациент ЛТП. 
Сигнал обязывает работни
ков принять срочные меры.

,Но мы-то тут при чем? Нас- 
то зачем будят? Разве нель
зя сделать внутреннюю сиг
нализацию?

А чего стоит проп^тскная 
система? Просто анекдот. 
Через КПП идут с полны.ми 
сумками. Обращаются к де
журной: «Марина, вот тут 
продукты». Марина сидит, 
пощелкивает семечки. И на
жимает на кнопку решетча
тых дверей, пропуская не 
глядя. Зачем такой КПП? 
Для видимости? Ну а тем, 
кто, не успел запастись 
спиртным легальным путем, 
др5тзья и «доброжелатели» 
перебрасывают зелье через 
забор. Мой сосед снимок сде
лал из окна квартиры. Гра
дом летят фляжки, пакеты, 
полиэтиленовые бутылки.

В нескольких квартирах 
дома выбиты стекла паци
ентами ЛТП из... рогаток. 
Начальник отдела по испра
вительным делам УВД В. В. 
Коробов еще к 7 июля пи
сьменно обязался застеклить 
их, но ничего до сих пор не

................ , ......................................... ............................................ ...................................................,  .  . .

Адреса социального неблагополучии'

БЫТЬ ЛИ ЦЕНТРОПОЛИГОНУ?
же шагов столкнулся с такими препятст
виями, что оставил затею. В самом деле, 
пиломатериал купить невозможно, за кир
пичом очередь на пару лет влеред, желе
зобетон вздорожал, машину для вывозки 
материал СВ днем с огнем не сыскать...

Всех «окслорыночиых» проблем не пе
реберешь.' Однако напомним: решение за
висит от общей культуры хозяйствования, 
от комлетеятности местных органов власти.

Каждая осень превращается в бедствие 
для города. У жителей Томска голутбая 
мечта, чтобы к сезону уборочных работ в 
квартире была горячая вода, чтобы войти в 
эим.у без авралов на теплоцентралях. Же
стко потребовав недавно от теплоэнергети
ков и руководителей вузов подать горячую 
веду в студенческие общежития, бюро об
кома КПСС тем самым подчеркнуло: пора 
упорядочивать процесс подготовки к зиме. 
Не секрет ведь, бытовые неурядицы озлоб
ляют людей, отвлекают от работы.

Не парадоксально ли, когда в банях го
рода во вторник нет горячей воды (Э. И. 
СтабреДова), а по улипе Челюскинцев она 
течет бурным потоком и частные дома то
нут в клубах пара (Шафранова, Пузикова, 
Познякова, Великанов)? Чтобы избежать 
таких несуразиц, Г. X. Лаврентьева пред
лагает перевести бригады теплосетей на 
вахтовый метод работы. Платить сантехни
кам соответственно, по кооперативным 
мерка.м, установить за тепл<юетями и депу
татский контроль. «Тогда, уверена, горячая 
вода б^здет отсутствовать не более 5 — 10 
дней, а не с мая по сентябрь».

Встречаются предложения ввести талоны 
на трикотаж. Говоря о подготовке к зиме, 
задают вопрос: не останемся ли без карто
феля, достаточно ли лука? На фоне дефи
цита бытовой техники вновь появились 
возмущенные письма по поводу некачест
венного и несвоевременного ремонта те
левизоров. Л. П. Степановой, к примеру, 
непонятно, почему, заплатив деньги за 
абонементное обслуживание (договор 
№ 515288), она восьмой месяц не может 
дождаться своего «Витязя» -из мастерской.

Вопрос поступил и от А. С. Солдатова. 
Изменит ли управление бытового обслу
живания порядок вьшлаты за сданный вла
дельцем негодный телевизор? Прежде было 
так: выдается справка на определенную 
сумму, и эта сумрма учитывается при по
купке нового телевизора. Но справка-то 
действительна в течение трех месяцев.

Не слишком ли много стало в нашей 
жизни того, что мы называем непони.ма- 
нием? Порой даже кажется, что оно пре
вратилось в своеобразную моду. HeivfbicBH- 
мо, живя в одном доме, то и дело ссорить
ся без осс^й  причины...

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

Несмотря на перестроеч* 
ное время, жизнь в нашем 
поселке стала просто невы
носимой, даже хуже, чем де
сять |лет назад. Уже вся 
страна за возрождение «ма
лых сел», а в Тегульдетском 
районе все по-старому и 
Центрополигон начинает раз
валиваться на глазах. Мест
ная молодежь я  многие се
мьи разъезжаются по горо
дам II весям. Недолго жи- 
вут в поселке н приезжие 
люди.

Почему так проирходит? 
Прежде всего от безответ
ственности. Когда принима
ют на работу, обещают «зла
тые горы». И сразу забъша- 
ют обещанное. Никакого 
вшмания к рабочему 4eHov 
веку не стало. Вот послед
ний при.мер лекаря: три ме
сяца не работает, и никому 
дела нет. А хлеб — главный 
продукт питания. Пусть все 
у тебя будет, но если хлеба 
нет, считай '— ничего нет и 
ты голодный...

Председатель Центрополи- 
гонсьюго сельского Совета 
А. Черданцев нам прямо за
являет: «Дали муку, и будь
те довольны». Спасибо, как 
говори 1СЯ, и на это.м. Но что 
такое мука? Это еще не 
хлеб. Кто-то не умеет печь, 
кому-то негде.

Похоже, что мало волну
ет наш быт и администра
цию нашего многострадаль
ного хозяйства. Как только 
нас не называли! И совхоз, 
и пчелссовхоз, и... Теперь 
вот присоединили к Тегуль- 
дехокому межхозлесхозу. 
Раньше у нас толкового 
директора не было, а теперь
— управляющего подсобным 
хсзяйством. Директор меж- 
хозлесхоза обещаний и аван
сов много дал, но пока сдви
гов мало. Бездействует и 
партийная организация...

Впору переходить на на
туральное хозяйство. Пото
му что магазин не работает 
месяцами. А если и открыт
— ничего не завозят из про

дуктов питания. Ну хотя бы 
10, что в изоонлии есть в 
ра1Щснтре.

п^аьняя беда — нехват
ка элеыроэнергии. дизели 
пришли в aeiXue сосюяние. 
лилодильникалли польво- 
,ватося невозможно, хелеви- 
зоры без стаоилизатсров — 
горят. «1ы уж и не мечтаем 
о том, что когда-ниоудь мы 
(ИЛИ хоть наши дети) смо- 
же.« проехать по дороге се
ла. Разоитые. расхлябанные 
колеи После дождя, хотя ря
дом Чулым, есть техника, 
гравий.

Одним словом, никому-то 
мы не нужны в районе.

В. ШУМАХЕР,
В . СЁМЕНЦОВ,

В. ВОРХЛИК,
И. ЦАРЕВ,

А. ШУМИЛОВ,
Н, СТЕПИЧЕВ,

Э. ТУБОЛЬЦЕВ 
н другие. (Всего 21 под

пись).
с. Центрополигон, 
Тёгульдетсвий район.

БЕСКОЛЕСНДЯ ТИХОИИРОВКД
Уважаемая редажация, 

просим помочь наладить 
движение автобусов до Тн- 
хомвровкн. Дело в том, что 
отдельные чннуши-водителн 
(бюрократы есть не только 
в руководяпщх креслах) ни
как не хотят заезжать к 
нам. Они, видимо, считают, 
что работают на собствен
ном транспорте.

Так было 18 февраля, ко
гда молодой водитель наот
рез отказался ехать в Тихо- 
MHipoBHy, хотя позднее дру
гие его коллеги делали это 
схотно. А попробуйте до
браться до деревни в темно
те, в мороз и ветер. Это и 
для здоровья рискованно, 
да и просто небезопасно в 
наше тревожное время.

В мае все вроде бы нала
дилось. В районной газете

опубликовали расписание 
движения автобусов, где 
черным по белому было 
написано: два рейса до Но- 
виковки с заходом в Тнхомн- 
ривку. и действительно, 
первое время все пошло хо
рошо, но потом водители 
снова стали «мудрить». Де
ньги платишь, а получить 
ухлугу — чаще всего и не 
надейся. Это как пожелает 
«левая нога» водителя. 10 
июня, скажем, молодой пар
нишка (дай ему Вот здоро
вья!) довез пожилых жен
щин с тяжельши сумками 
до места, хотя рейс был да
же без захода в Тихомиров- 
ку. Зато 17 июня пожилой 
водитель уперся, что бык в 
ярме, — ни за что не по
ехал. хотя обязан был по 
расписанию заехать. А 18

июня на нашу слезную про
сьбу водитель ответил ру
ганью. И таких примеров— 
через день...

Хоть караул кричи, если 
бы не водитель Василий 
Романович Шумаксв. Спа
сибо ему, когда он в рейсе, 
можно езвать опокойно. Он да

же удивляется, как это мо
жно не заехать? Ведь авто
хозяйство—для людей, а не 
наоборот. Или в Асине счи
тают по-другаму?

П. ЛУКЬЯНОВ, с , д о -  
ЦЕНКО, и . МИТРОФА- 
НОВА, Н, СЕЛИВАНО
ВА, А. КОСЕНКОВ, 
ЧИКУРОВА, САВИЦ
КАЯ я другие жители 
деревни Тихомнровкн 

Асииовеного района, 
(Всего 46 подписей).

сделано. Добавились новые 
пробоины...

Еще раз от имени десят
ков семей хочу задать вопро
сы руководителям УВД и 
облисполкома. Когда выне
сут ЛТП за пределы город
ской Черты’ Когда качнут 
относиться к лечащимся 
действительно гуманно и по- 
человечески? -Когда будет 
обеспечен покой сотен жите
лей домов с улицы Елизаро
вых, 54, и других?

Во время предвыборной 
кампании будущие народные 
депутаты обещали жителям 
навести порядок, решить 
проблему. Выборы прошли, 
а проблема осталась. Беспо
рядок в ЛТП вопиющий. 
Недавно сам слышал, • как 
лечащийся кричал другу че- 
ре забор: «Я тут запился
совсем, скоро, наверное, сбе
гу».

А нам-то, жильцам, бе
жать некуда.

И. БЫЧИХИН, 
наш вешх. корр.

ПРИЗВАНИЕ
Татьяна Сергеевна Пано

ва — выпускница Томского 
медицинского института 
1972 года, за ее плечами 
работа в  детском ревмосана- 
тории, в детской поликЛиии. 
ке № 2, а с  февраля этого 
года она врач невропатолог- 
реаниматор детского центра 
по улице Елизаровых. За 
такое короткое время не
многое можно сказать о че
ловеке, но коллектив н 
главный врач центра Раиса 
Павловна Мартынова отзы
ваются о ней с уважением, 
как о хорошем и вдумчивом 
спепиалнете. Татьяна Серге
евна постоянно повышает 
свои знания, сейчас ее на
правили на три месяца в го
род Новокузнецк на спе
циализацию и освоение ме
тодов нглорефлексотерапнн.

НА СНИМКЕ: Т. С. Па
нова.

А. ВАСИЛЬЕВ. 
Фото автора.

Жизни сеетлые мгновения

Белой акации гроздья душистые...
Юность замечательна тем, 

что у нее есть будущее. И 
воспоминания о прекрасной 
поре, когда за плечами уже 
пятьдесят, словно родники, 
питают наши силы. Да. Как 
же мы молоды были тогда. 
Сколько славных людей ок
ружало нас. И ярче других 
в памяти образ преподавате
ля русского языка н лите
ратуры Томского железнодо. 
рожного техникума, руково. 
дителя кашей чисто муж
ской группы Викторин Алек, 
сандровкы Ковалевской.

Между собой мы тепло 
звали ее Викой. Нам было 
по 16 лет — возраст, когда 
ищешь приложения сил, ис
пытываешь приливы энер
гии. Женское обаяние и ма
теринская опека нашей на
ставницы покорили всех. Мы 
в ней души не чаяли.

Держалась с нами Викто. 
рия Александровна просто и

корректно. Никому и в го
лову не приходило пересту
пить черту, за которой на
чинается грубость. Была 
она и годами старше, и 
жизнь знала не только ш  
учебникам, хотя возле ши- 
рокоплечего и рослого ста
росты Юрия Козаева вы
глядела хрупким создани
ем. Наверное, она очень 
старалась стать нашим 
большим другом. И nOTOMiy 
так терпеливо сеяла в наши 
души разумное, доброе, 
светлое. Ей удавалось это. 
Мы были внимательны и со
средоточены на ее уроках. В 
аудиториях стояла удиви- 
тельная тишина...

Как сейчас, вижу ее из
любленную позу: сжатые
■пальцы PJTK, приставленные 
к подбородку. Ведет урок и 
неторопливо шагает по 
•классу. С глубокой патети
кой, лишенной какой-либо 
искусственности, расоказьша-

ет о героических примерах, 
беззаветней верности Оте
честву передовой русской 
интеллигенции, • проникно
венно говорит о возвышен
ной любви к женщине... 
Когда кто-нибудь из нас 
нарушал тишину, она умол
кала. Не меняя позы, со
средоточивала взгляд на 
лице нарушителя. И этого 
было достаточно, чтобы вер
нулась тишина — рабочая 
и творческая.

А как она старалась, что
бы мы были начитанными, 
умели бы разбираться в 
том, что составляет ropAiOCTb 
национальной классической 
литературы. Лично я благо
дарен ей за это усердие. Мы 
вели словари незнакомых 
слов, встреченных в оче
редном произведении. Она 
спрашивала нас их значе
ние, настойчиво проверяла 
каждого, пополняя лекси
кон...

Она приходила рано, са
дилась за стол в утолок 
аудитории, занималась свои
ми делами. Я по п р и вьте  
тоже П0Я1ВЛЯЛСЯ одним из 
первых, так как приходилось 
идти пешком через весь го
род. Постепенно аудитория 
наполнялась. Приходили по- 
разному. Кое-кто мог бро
сить и соленое словечко. 
Кто-то бросал сумку в това
рища. Заметив Викторию 
Александровну, резко сдер
живали эмоции. Она ничего 
не говорила при всех. Зато, 
оставив после уроков, пыт
ливо беседовала по душам, 
стараясь не распечь, а убе
дить, научить элементам 
культуры, которой так не 
хватало нам и, кажется, еще 
больше не хватает теперь 
всему обществу...

Она интересовалась наши
ми отношениями, семья'ми, 
условиями жизни и быта.

Исподволь прививала нам 
И!|1терес к общественному, 
не принижая, а возвышая 
индивидуальный мир каждо
го. Как она была мудра,'бо-. 
гата той великой женской, 
материнской силой, что де
лала нас, юношей, граждана
ми своего Отечества...

Тогда у сверстников мо
их была огртмная тяга к 
общению. Мы активно и до
бровольно посещали само
деятельные кружки, пели, 
танцевали, занимались акро
батикой, смотрели и ставили 
драматичеокие спектакли. И 
зрителей было — яблоку 
негде упасть (да простится 
мне этот шаблон).

Ковалевская была для 
нас тем нравственным маг
нитом, что ориентировал на
ши неокрепшие души к свет
лому идеалу, совершенство
ванию. Мы все успевали, 
многое умели.

В 1954 году закончились 
годы учебы. Мы разлете
лись по всей стране. Викто
рия Александровна вышла 
замуж за офицера и уехала 
в другой го,род. Как сложи
лась ее судьба, мы, к сожа
лению, не знаем. Но добрая 
■память о педагоге, наставни
ке. Учителе осталась в 
сердце навсегда.

Счастливая пора юности! 
Она пролетает так стреми
тельно, но живет потом в 
нас до конца ж>иэни. И зву
чит, как хорошая песня — 
невозвратная, неповторимая. 
«Белой акации гроздья ду
шистые...» Чудный романе. 
Дивная память о светлых 
мгновениях жизни...

Г. АНДРЕЕВ, 
инженер элеккротехнн* 

ческого завода, 
г. Томск.
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Иммиграции сегодня

йвйушкй 
вместо паспорта

Лицам, ожидающим разрешения на выезд в Из
раиль или обдумывающим такой шаг, могу дать 
совет: берегите дедушек! Если дед плох — лечите, 
если строптив — ублажайте. Ведь обстоятельства 
могут сложиться так, что без деда дело — табак.

Почему? В Израиле •-развернулись сейчас бур
ные дебаты по вопросу о том, кто имеет право на 
автоматическое получение израильского гражданст
ва, а соответственно и на выплату пакета всевоз
можных пособий, полагающихся въезжающему в 
страну иммигранту. Если же проще, то спор ведет
ся о том, кого считать евреем, имеющим право на 
проживание в еврейском государстве.

Депутат кнессета (израильского парламента) от 
блока «Лнкуд» Михаэль Клейнер, например, пред
ложил существенно сузить круг этих лиц. Суть его 
доводов такова. В наш век падения религиозных 
.табу и повсеместного смешения кровей я народов 
оказать, кто есть кто, бывает непросто. Если один 
ваш дедушка русский, другой — казах, бабушка— 
полька, а другая — еврейка, то вполне может 
возникнуть вопрос: кто же тогда вы? А поскольку 
израильские власти заинтересованы в том, чтобы в 
Израиль въезжали прежде всего евреи, то пробле
ма эта перерастает в политическую.

Итак, кого пускать? Религиозные каноны, со
гласно которым евреем может считаться лишь тот, 
кто рожден от матери-еврейки, считаются неприем
лемыми. Поэтому опираются на иммиграционное за
конодательство, первоначально пршнятое в 1950 и 
сущ^твенно измененное в 1970 году.

В его основу положен подход, применявшийся 
в... нацистской Германии. На первый взгляд пока
жется странным, но тем не менее в нем есть своя 
логика. В гитлеровской Германии евреями счита
лись супруг или супруга еврея(ки), независимо от 
их настоящей национальности, все их дети и внуки, 
даже в том случае, если в семье евреев больше ни
когда не было. К евреям также автоматически от
носили супругов и детей, и внуков. Словом, одного 
человека нацистам было достаточно, чтобы «объ
явить» евреями сразу три поколения и соответст
венно сделать их кандидатами на отправку в конц- 
лагерь.

При работе над законом израильские парламен
тарии посчитали, что весь • этот круг людей постра
дал от нацизма и соответственно имеет право на 
защиту со сто^юны Израиля. Поэтому принцип трех 
поколений и был перенесен в 1970 году в иммиг
рационный закон.

Но ситуация меняется. И в самом Израиле, и 
за его пределами. Кто мог предположить тогда, что 
на рубеже 90-х годов в страну двинет мощный по
ток иммигрантов из Восточной Европы и из Со
ветского Союза? Согласно изрдильоким официаль
ным данным, в 1989 году, например, в страну при
были 74 тысячи иммигрантов из СССР. В этом го
ду их, как ожидается, будет 150 тысяч. А всего, 
.как утверждают представители Еврейского агент
ства, к настоящему времени разрешение на въезд 
в Израиль запросили уже более 1,2 миллиона со
ветских граждан. Глядя на этот .массовый исход, 
израильские политики быстро подсчитали, что если 
продолжать применять принцип трех поколений, то 
только в Советском Союзе на израильское граж
данство 'Могут претендовать по меньшей мере 5 
миллионов человек, имеющих к собственно евреям 
весьма отдаленное отношение. Подсчитали и при
задумались.

А задуматься я впрямь есть над чем. Сейчас 
еврейское население Израиля ссставляет 3,7 мил
лиона человек, нееврейское — примерно миллион. 
То есть даже если из тех 5 миллионов решат пере
селиться в Израиль только 3, то еврея останутся в 
меньшинстве в собственном государстве.

Это соображение политическое. Но есть и эко
номические. Каждому переселенцу ведь нужно пла
тить. Подъемные, на жилье и т. д. И столь либе
ральный «прием в евреи», разумеется, способен 
разорить кото угодно,

В общем, ссылаясь на все эти обстоятельства. 
Клейнер предлагает вернуться к версии иммигрт- 
циоиного законодательства 1950 года и таким об
разом отсечь нееврейских hotomikob еврейского де
душки. Правда, есть в его предложении одна ого
ворка: если семейство везет с собой дедушку, при
нимать ето в полном составе.

Расчет таким образом делается, очевидно, на 
то, что не так уж много 'дедушек осталось в живых, 
да и сдвинуть с места человека в преклонных годах 
бывает не так уж престо.

Трудно сказать, добьется ли Клейнер изменения 
иммиграционного законодательства. Оппоненты об
виняют его в том, что он пытается привнести в за
кон «элементы расизма». Другие говорят, что он по
просту наживает политический капитал. Быть мо
жет, по-своему и они правы. Но никто тем не менее 
Не пытается опровергать аргументы Клейнера. И 
так ясно, что Израиль не резиновый, а финансовые 
ресурсы страны и американская помощь небеско- 
1нечны. Поэтому резонно предположить, что в той 
или 'ИНОЙ форме ограничения на иммиграцию введе
ны все-таки будут.

Станет ли центральной фигурой в иМ'Миграциой- 
ном процессе именно дедушка, сказать пока слож
но. Но чем черт не шутит. Поэтому стоящим в оче
реди за израильской визой дедушки мопут ой как 
пригодиться. ^

М. КНЯЗЬКОВ. (ТАСС).

Сверхгибкая система 
организацйи труда

«Смотрите сами за своей работой» — таков 
главный принцип введенной руководством японской 
электротехнической компании «Мурата сэйсакусио» 
новой сверхгябкой системы организации труда ин- 
женерсв. Она предусматривает роспуск большей ча- 
сти администрации и организацию самоконтроля за 
ходом исследований сам'ими работниками.

«Нам нет необходимссти контролировать время 
работы наших специалистов, их увлеченность и тра
диционное японское «гири» — чувство долга — са
ми дадут нужные результаты»,. — заявил предста
витель фирмы в телефонном интервью корреспон- 
Денту ТАСС.

По замыслу руководства ком.пании, основанная 
на полном взаимном доверии система организации 
труда раскрепостит людей, избавит их от распрост- 
ра'нениой привычней оглядываться на начальство и 
при удобном случае отлынивать от работы. Все это 
•поможет поднять производительность труда и сокра- 
тить издержки производства. (ТАСС).
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НЕХУДОЖЕСТВЕННЫЕ ПРОЕДЕНЫ 
ХУДОЖЕСТВЕИИОТО МУЗЕЯ

Думается, каждый из нас 
хоть раз в жизни побывал 
в Томском художественном 
музее, постоял в задумчи
вости перед картинами, ду- 

J шой приобщился к прекрас
ному. Но задумался ли кто- 
нибудь о прошлом, настоя, 
щем и будущем музея? Бу
дущее у музея совсем не 
безоблачно, как и настоящее.

...31 мая . 1900 года в 
Томскую городскую управу 
поступило заявление от’ куп
чихи второй гильдии Ната
льи Ивановны Орловой о 
постргйке трехэтажного до
ма. Проект для него подго
товил талантливый архитек. 
тор Константин Константи
нович Лыгин. Родился он в 
городе Кременчуге в 1854 
голу. В 1879 году окончил 
Петербургскую академию 
художеств с дипломом 1-й 
степени. В Томск Лыгин 
приезжает в должности 
младшего инженера Сибир
ской железной доро™ в 
1895 году. С 1 сентября 
1906 года занимается пре- 
подавательской деятельно
стью. В 1924 году удостаи
вается профессорского зва
ния в Томском технологиче- 
ско.м институте по кафедре 
архитектуры. Среди его по
строек — бывшее Общест
венное собганйе (ныне гар
низонный Дом офицеров), 
бывшая казенная палата и 
казначейство (ныне горис
полком), бьЕвшее коммерче
ское училище (ныне один из 
корпусов Томского инже
нерно - строительного ин
ститута). Дом купчихи Ор
ловой был построен в 1902 
году.

До революции здесь раз
мещались; паровая типогра
фия Орловой, редакция га
зеты «Утро Сибири», три 
магазина, поликлиника с зу-

ФУТБОЛ

И снова неудача
«Автомобилист» (Красно, 
ярск) - -  «Томь» (Томск) —

Об отсутствии к этой иг
ре зрительского интереса 
говорит тот факт, что на 
встрече присутствовало все
го 250 человек. И футболи
сты, в свою очередь, «от
благодарили» болельщиков 
скучной, малоинтересной иг
рой. На 9-й минуте отмен
но сыграл С. Краснослобод. 
це®. •отразивший сильней
ший удар. На 27-й с глазу 
на глаз с вратарем хозяев 
поля оказался Д. Проко. 
■пенко, но его удар пришел
ся прямо в руки О. Тарнов- 
окому. На 31-й минуте опас
но пробил мяч со штрафно- 
го удара С. Быстров, а за 
две минуты до перерыва 
уже штанга спасает ворота 
«Томи» от неминуемого го
ла.

После отдыха характер 
игры мало изменился. На 
55-й минуте форвард «Авто. 
мобИлиста» В. Капустин, 
красиво сбыправ несколь
ких защитников, врывается 
в штрафную пЛощадку«То. 
ми», где его грубо сбивают 
с ног. Пенальти четко реа
лизует В. Бакшеев. А еще 
через 10 минут В. Богаты
рев мощным ударом в са- 
мую «девятку» удвакеает 
счет. Томичи сумели отыг. 
рать лишь один гол. Вышед
ший на замету А. Юсубов 
наносит прицельный удар 
под перекладину, и вратарь 
«Авто.мобилиста» с трудом 
переводит мяч на угловой. 
Следует подача углового, и 
Э. Франк буквально «вонза
ет» мяч головой в сетку во
рот красноярце®.

После игр 22-го тура на 
ггурнире снова воцарилось 
двоевластие. «Вулкан» и 
«Сахалин» и.меют по 30 оч
ков, нО сахалиицы опротес
товали нич!гйный резуль
тат 2:2 в Ленинск-Кузнец- 
ком и рассчитьгеают на при- 
обпетепие. победных очков.

Результаты остальных 
■ матчей тура; «Вулкан» — 

«Металлург» — ОЮ; «Саха
лин» — «Топпедо» — 2;0; 
«Луч^ — «Прогресс»
2:0; «Селенга» — «Шахтер»
— 1:0; «Ангара» — «Чка- 
ловен» — 2:0: «Локомотив»
— СКА — 3:0.

В. КОРШУНОВ,

IV
бс'врачебной школой, гости
ница с рестораном, неболь
шой театр, железнодсрож. 
ное управление, обществен
ная библиотека Сибирскрй 
железной дороги. Кстати, 
эта библиотека была одной 
из лучших в Томске. Она 
насчитывала 19.714 назва
ний. 53.410 томов (данные 
1910—1911 гг.).

После революции в зда
нии расположилась поли
клиника рабочих железной 
дороги. С 1934 года здесь 
было общежитие То.мокого 
электромеханического инсти
тута инженеров железнодо- 
гожного транспорта. В годы 
войны здание стало эвако
госпиталем, А с 1944-го по 
1981 год здесь раб-^тал об
ком КПСС. Еще в 1978 го
ду бывший дом Орловой 
был взят на государствен
ный учет как памятник ар
хитектуры местного значе
ния. В 1982 году здание 
было передано художест
венному музею.

Но в ходе эксплуатации 
оно претерпело значительные 
изменения. Местами утраче
на анфиладность за счет 
закладки проеме®, наруше
на вентиляция. затоплены 
подвалы, убраны временные 
перегородки на 1-м и 2-м 
этажах. Предположительно, 
что в двух кабинетах запад
ной части второго этажа 
были забелены расписные 
потолки. В общем, время и 
люди «поработали» на со. 
весть.

В 'настоящий момент му
зей в аварийном состоянии. 
На восточном фасаде дво- 
poBtcfl части имеются две 
вертикальные трещины по 
шву с раскрытие.м на два 
сантиметра. Центральное 
отепление в аварийном со
стоянии. На первом этац{е

нерекрытие местами требу, 
ет капитального ремонта. 
Отделяется штукатурка, по
лы скрипят и прогибаются. 
Но если бы дело ограничи
валось только этим.

У здания музея сущест
вует кирпичная двухэтаж- 
ная пристройка, совершенно 
не вписывающаяся в общий 
архитектурный ансамбль. 
Занимает ее прачечная об
кома КПСС. А как может 
постоянная влажность сече- 
таться с правильным хра
нением экспозиций? Ведь 
она ведет к грибковому за
болеванию здания и нару
шению температурно-влаж- 
HociTHoro режи'Ма помещения. 
Кроме того, существующая 
пристройка, по заключению 
Сибирского филиала инсти- 
тута «С.чецпроектреставра- 
ция», пагубно влияет на 
физическое |ОСстояние зда
ния музея: прогрессирует
расширение трещины, дефор
мируется кирпичная кладка 
здания. Впрочем, это еще 
не все, проектные работы по 
реконструкции проведены не 
полностью — из-за принад
лежности пристройки опре-• 
деленному ведомству; Но 
так ли уж важна для обко
ма КПСС эта прачечная?

А музей в это время про
сто задыхается от нехватки 
места. На сегодняшний день 
объем келлекции музея пе
рерос существующий объем 
музейных площадф). В мо. 
мент открытия коллекция 
насчитывала три тысячи 
единиц хранения, что остав
ляло минимальный запас 
для ее роста. За 8 лет су
ществования музея коллек
ция увеличилась почти в 
два раза, это повлекло за со
бой сокращение экспозици
онных площадей. Сейчас 
есть возможность экспони

ровать только 3 ' процента 
коллекции, тогда как в му
зеях РСФСР — 6— 10 про
центов. «В следующем году 
предстоит капитальный ре
монт, — говорит директор 
музея Евгений Илларионо
вич Мартынкж. — А мы да
же не знаем, куда вывозить 
фонды».

Администрация музея не
однократно направляла про
сьбы о передаче здания при. 
стройки для нужд музея 
(после соответствующей об
работки, естественно). Но 
положительного ответа пока 
не поступило. Время идет, 
а у музея нет даже своего 
гаража, фонды хранятся в 
к.о.мнатах, стены которых 
изъедены грибком. О какой 
нормальной работе может 
идти речь? Получим ли мы 
удовольствие от прекрасно
го, когда на головы будет 
сьшаться штукатурка, а под 
ногами хлюпать вода? И 
удовольствуемся ли мы ма
лой частью коллекций? 
Вряд ли...

Но ведь здание художест
венного музея вместе с те
атром юного зрителя и ки
нотеатром «Пионер» обра
зует зону культурно . про
светительных учреждений. 
Для придания ей завер
шенности необходимо лишь 
передать музею пристрой
ку, провес™ реконструк
цию здания и- благсустрой- 
ство сквера, который станет 
зеленым вестибюлем зоны.

Решение по музею необ
ходимо. Пора уже, наконец, 
понять, что экономия на 
культуре порождает' только 
одну лишь бзодуховность. 
А не сгишком ли это ' доро
гая цена для прачечной?

В. С07СОРЕВ.

Фото Б. ТИМОШЕНКО.

ПресС'группа ГАИ сообщает

Транспорт для кооператива
Сегодня кооперативы име

ют достаточно большое ко- 
.чичество различного транс
порта. И, как показывает 
практика, постановка его на 
учет доставляет кооперати. 
вам немало хлопот. Часто 
председатели кооперативов, 
да и руководители органи
заций, предприятий, учреж
дений. продающих им авто
транспорт, очень плохо раз
бираются в нормативных 
материалах, на основании 
которых они покупают или 
продают машины.

Прежде всего стоит обра
тить внимание на поста
новление Совета Министров 
СССР от 23 июня 1988 го
да «О продаже в 1988 — 
1990 годах кооперативам 
некоторых видов транспорт
ной и сельскохозяйственн'й 
техники». В нем указан пе
речень видов транспортных 
средств и запчастей к ним, 
которые могут покупать коо. 
перативы. Госкомитет СССР 
по ценам в постановлении 
№ 482 от 26.08.88 г. ут

вердил прейскурант рознич- 
ных цен на реализуемую ав
тотранспортную и другую 
технику. Указанные в прей- 
окуранте цены не применя
ются при реализации травс- 
перта колхозам и други.м 
кооперативам и арендным 
предприятиям в сельском 
хозяйстве, а также ксопе- 
ративам, .работающим по го
сударственным ценам и та
рифам.

Для ксоператнзов, реги
стрирующих транспорт впер
вые, основанием для поста
новки на учет в ГАИ явля
ются копии титульного ли. 
ста устава кооператива 
(товарищества), зарегистри
рованного в исполнитель
ном комитете Совета народ
ных депутатов, решения 
райисполкома о регистрации 
кооператива (товарищества), 
решения исполкома о выде
лении участка земли или 
договоры на аренду терри
тории для стоянки транспор
та. письма кооператива о 
регистрации вновь создан.

него своего автохозяйства с 
указанием всех его рекви
зите® и документов, под
тверждающих законность 
приобретения транспортных 
средств.

Какие документы под
тверждают законность при- 
сбретения транспорта? Ими 
могут служить приемо-сда
точный акт завода-изготови- 
теля на прямую поставку 
кооперативу транспортной 
техники: справка - счет фир
менного магазина Минавто. 
прома СССР на приобретен
ную технику или справка- 
счет комжеионного магази
на о пролаже легковых ав- 
томоби.лей; копия акта при
емки - передачи транспорта, 
зарегистригюванного в ГАИ 
и продакното предприятием, 
учреждением, организацией 
в собственность кооперати
ва (товарищества), — фор
ма ОС-1.

Если же кооператив ре- 
гистрирует свой транспоот 
не в первый раз. то нужно 
представлять только доку, 
менты, полтвепмедающие за
конность приобрётения тран- 
спортных гредгтв.

В. КУЛЕШОВ, 
Иа'1алшии регястт1ацк. 
оняо - экзаменацнпяно- 

го отделения ГАИ,

Чемпионом стал томич
В г. Минске прошло лично, 

командное первенство СССР 
по велоспорту среди люби
телей. В соревнованиях при
няло участие свыше трид
цати команд. Томск был 
представлен спортивным 
клубом «Локомотив» ЖЭУ-7. 
Первенство проводилось по 
фигурному вождению, ин

дивидуальной гонке с раз
дельного старта на дистан
цию 17 километров и в 
групповой гонке на 110 ки
лометров. Че.мпионом СССР 
стал томич учащийся шко
лы № 51 Юрий Сусленксв, 
занявший первое место по 
фигурному вождению. Уча- 
щийся машиностроительно
го факультета ТПИ Олег 
Бсбб занял второе место в 
групповой гонке.

Команда Томска в обще- 
команднг.м зачете заняла де
вятое место.

Г. КИРЬЯНОВ.

П О ГО Д А
Сегодня —  облачная пого

да е прояснениями, временами 
слабые осадки, аетер перемен
ный, 3— 7 метров а секунду.

температура 7— 12, в Томске 
9— 11 градусов тепла.

22— 23 сентября —  облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабые осадки, ветер 
юго-западный, 7— 12 метров в 
еенуиду, температура ночью 
О— плюс 5, местами замороз
ки О— минус 5, днем 9— 14 гра
дусов тепла.

Понедельник, 2 4  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Долой огуреч
ного короля». Телеспектакль. 9.55 —
Футбольное обозрение. 10.25 — «Рай
нис. Серебристый свет». Документаль
ный фильм. 11.25 — «В мире живот
ных». 12.30 — «Время». 13.10 — «У се
бя дома». Документальный фильм.

С 13.40 до 15.15 — перерыв.
15.15 — «Ленингоадские акварели».

Фильм-концерт. 15.45 — «И голос наш 
услышит мир». Документальный теле
фильм. 16,.35 — Концерт. 17.25 — «Дет;- 
ский час» (с уроком немецкого языка). 
18.30 — «Время». 19.00 — Поет А. Лев- 
шин. 19.10 — «Мы и экономика». 19.55 

' — «Земля — наш общий дом». 20 00 — 
«Рабыня Изаура». 11-я серия. 21.00 — 
«Время», 21.30 — «Коллаж». 21.35 —
Футбольное обозрение. 22.05 — Премь
ера телевизионного филь.ма-спектакля 
«Лебединая песня». 23.30 — «События 
и мнения».' Теледналог советских и 
английских общественных деятелей. 
00.00 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 19.00
— «Встреча через годы». Телеочерк о 
первом комментаторе Советского теле
видения Ю. Фокине, 19.30 ■— «Пресс-эк
ран». 19.50 — Реклама.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Джаз и только 
джаз». 21.15 — «Альманах кинопуте- 
шествий Э

МОСКВА. 21.40 — Произведения Т. Та
неева и С. Рахманинова. 22.25 — «Ос
тановись, мгновение». 22.55 — Теннис. 
Кубок Дэвиса. Сборная СССР — сбор- '  
ная Испании. 23.55 — Футбол. Чемпи
онат СССР. «Динамо» (Киев) — «Черно
морец».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Моск- 
ва, я думал о тебе...» Документальный 
телефильм. 8.35, 9.33 — Литература. 9-й 
класс. 9.05 — Итальянский язык. 10.05
— «Мама, папа и я». 10.35, 11.40 —
Астрономия. 11-й класс. 11.05 — Лири
ка А. С. Пушкина. 12.10 — «Неблаго
дарность». Художественный телефильм 
(Польша. 1979 г.). 13.00 — Концерт.
13.50 — «Под куполом цирка». Худо-

- жественный фильм. 1-я и 2-я серии.
С 16.05 до 17.00 — перерыв.
17.00 — «Один за всех». Фильм-кон

церт. 17.40 — Фильмы режиссера
В. Трошкина. «Максималисты». 18.00 —
— «Обитель милосердия». О Марфо- 
Марьинской обители в Москве. 18.30 — 
«Время». 19.00 — Концерт-встреча с 
композитором А. Эшпаем. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — «Не
благодарность». Художественный теле-
$ильм. 21.05 — «Г)земучая дюжина», 

ильм-концерт.

Вторник, 2 5  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

— «120 минут». 8.30 — «Лебединая 
песня». Телефильм-спектакль. 10.00 — 
«Это было... было..» 10.20 — «Алек
сандр Арутюнян. Штрихи к портрету 
композитора». 11.20 — «'Детский час»
(с уроком немецкого языка). 12.20 —
«Коллаж». 12.30 — «Время». 13.10 —
«(Судьба Халимат». Документальный 
телефильм.

С 13.30 до 15.25 — перерыв.
15.25 — «Из жизни художника С. Эрь- 

зя». Документальный телефильм. 15.45 
— Концерт музыкального фольклора 
Молдовы. 16.20 — «Таллиннский зоо
парк». Документальный телефильм. 15.45 
— «Здравствуй, музыка!» 17.30 — «Да
леко, далеко. на юге». Мультфильм. 
17.40 — «Научный вестник». 18.30 —
«Время». 19.00 — Актуальное интервью. 
19.10 — Встреча с редколлегией жур
нала «Вопросы истории». 19.55 — «Ра
быня Изаурц». 12-я серия. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Слово». Литературно-ху
дожественная программа. 23.30 — «Я 
вам спою». О творчестве автора и ис
полнителя песен Алексея Колосова. 
23.55 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15, 9.25 —
«Волшебный край. Очей отрада». Доку
ментальный фильм. 8.35, 9.45 — Музы
ка. 4-й класс 8.55 — Французский язык, 
1-й год. 10.05 — Французский язык. 2гй 
год. 10.35, 11.35 — География. 7-й класс. 
11.05 — Русская речь. 12.05 — «Профес
сия — следователь». Телевизионный че
тырехсерийный художественный фильм. 
1-я серия, 13.10 — Ритмическая гимна
стика. 13.40 — «Родники». 14.10 — «Ли
ния жизни». Художественный теле
фильм. 1-я серия.

С 15.15 до 17.00 — перерыв.
17.00 — «По воле волн». Концерт.

17.20 — Ритмическая гимнастика. 17.50 
— Концерт детских художественных 
коллективов 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «Разрешите дать вам 
совет». Беседа ветерана труда, канди
дата биологических наук С. И. Рыбако
вой. 19.30 — «Пресс-экран», 19.50 —
Реклама.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Монолог». Памяти 
художника Геннадия Власова. 20.30 — 
«Интервью между съемками». Встреча 
с актером Александром Буреевым., 21.20 
— «Следы». Документальный фильм.

МОСКВА. 21.40 —, На сессии Верхов
ного Совета СССР. 22 40 — Дневник
сессии Верховного Совета РСФСР. 23.40 
— «Профессия — следователь». Теле
визионный четырехсерийный художест
венный фильм. 1-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00 
— Мультфильм. 19.10 — Парламента
рии в Останкино. 20 00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «Коллаж».
20.20 — «Высота принятия решения».
О Воронежском объединенном авиаот
ряде. 20 50 — . «Ритмы горящей души». 
Документальный телефильм.

ПРОГРАММА ТЕЛЕВНЗНОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

8.45 — «Здравствуй, музыка!» 9.25 — 
«Слово». 11.25 — «Клуб путешествен
ников». 12.30 — «Время». 13.10 — «Я 
вам спою...»

С 13.35 до 15.45 — перерыв.
15.45 — Фортепьянные произведения 

Р. Шумана. 16.25 — «Солнечный плен
ник» Научно-популярный фильм. 16.45
— Концерт. 17.30 — «Детский «час» (с
уроком английского языка). 18.30 —
«Время». 19.00 — «Человек и закон». 
19.55 — «Рабыня Изаура». 13-я серия. 
21.00 — «Время». 21.30 Дайджест
программы «Пресс-клуб». 23.35 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика 8:15 — «Адам 
и Марыля» Документальный фильм.

'8.35, 9.35 — Основы информатики и вы
числительной техники. 11-й класс. 9.05
— Немецкий язвк. 1-й год. 10.05 — Не
мецкий язык. 2-й год. 10.35, 11.35 —
Литература. 7-й класс. 11.05 — Библио- 
фика. Передача 1-я. 12.05 — «Профес
сия — следователь». 2-я серия. 13.10 — 
Концерт. 14,10 — «Линия жизни». 2-я 
серия.

С 15.15 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Киножурнал «Дальний Вос

ток». 17.10 — Мультфильм. 17.30 —
Гостелерадио Белорусской ССР. «Из 
жизни виолончелиста». 18.30 — «Вре
мя».

ТОМСК. 19.00 — «Письмо красному 
командиру». Донументальный фильм., 
19.30 — «Пресс-экран». 19.50 — Рек
лама.

МОСКВА. 20.00 
малыши!»

«Спокойной ночи.

среда, 2 6
Первая  п р о гр а м м а , м осква . е.зо

- «120 минут». 8.35 — Мультфильм.

ТОМСК. 20.15 -— «Депутатский канал». 
«Как понимать разгосударствление и 
приватизацию собственности». 21.00 — 
«Родники здоровья». «Марьины коре
нья».

МОСКВА. 21.45 — На сессии Верхов
ного Совета СССР. 22.45 — Дневник
сессии Верховного Совета РСФСР. 23,45
— «Профессия — следователь». 2-я се
рия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— «За безопасность движения». 19.05
— Фильмы режиссера В. Трошкина.
«Безработные...» 19.55 — «Коллаж»;
20:00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — Телешоу «50vS0» (повторение 
от 8 августа).

Четверг, 2 7  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильм.
8.55 — «Поцелуй феи». Фильм-балет на 
музыку И. Стравинского. 9.40 — «Чело
век и закон». 10.35 — Концерт. 11.20
— «Детский час» (с уроком английско
го языка). 12.30 — «Время». ,13.10 —
П. Бомарше. «Безумный день, или Же
нитьба Фигаро». Фильм-спектакль Мос
ковского государственного академи
ческого театра сатиры. 16.00 — Кон
церт. 16.35 — «Фильм—детям». «Шок 
и Шер». 17.40 — «Приз зрительских
симпатий». «Поющие в хоре». 18.30 — 
«Время». 19.00 — «.„До 18 и старше». 
19.45 — Минуты поэзии. 19.50 — «Ра
быня Изаура», 14-я серия. 21.00 — «Вре-. 
мя». 21.30 — «Браво, Паваротти!». 22.30
— Кинопанорама. 00.00 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15, 9.25 — 
И. С. Тургенев. Стихотворения в прозе. 
8.35, 9,45 — Природоведение. 5-й <класс.
8.55 — Испанский язык. 1-й роД- 10.05
— Испанский язык. 2-й год. 10.35,
11.35 — Физика. 8-й класс. 11.05 — »
Библиофика, Передача 2-я. . 12.05 —
«Профессия — следователь». 3-я серия.
13.15 — «Весы Фемиды». Документаль
ный фильм. 13.40 — Ритмическая гим
настика. 14.10 — «Линия жизни», 3-я 
серия.

С 15.15 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Ритмическая гимнастика. 

17.30 — Концерт. 17.45 — Концерт дет
ских танцевальных коллективов г. Моск
вы. 18.30 — «Время»,

ТОМСК. 19.00 — «По главной улице с 
оркестром...». 19.30 — «Пресс-экран»; 
19.50 — Реклама.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Вас приглашает «Мо
лодой ленинец». «Прямая линия».

МОСКВА. 21.30 — На сессии Верхов
ного Совета СССР. 22.00 — Дневник сес
сии Верховного Совета РСФСР. 23.00 — 
«Профессия — следователь». 3-я серия. 
00.15 — Хоккей. Чемпионат СССР.
ЦСКА — «Динамо» (Москва). 2-й й 3-й 
периоды.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 19.30
— «Немецкий реквием Брамса». Кон
церт Государственного академического 
русского хора и Томского симфоничес
кого оркестра.

Йятница, 2 8  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30

— «120 минут». 8.30 — Мультфильм.
9.10 — «...До 16 и старше». 9.55 — Ки
нопанорама. 11.25 — «Браво, Паварот
ти!» 12.30 — «Время».

С 13.10 'ДО 15.35 — перерыв.
15.35 — Об итогах I Всесоюзного фес

тиваля телепрограмм для детей. 18.35
— «Маньчж:фия». Телеочерк. 17.30 —
Концерт А. Днишева. 18.30 — «Время».
19.00 — «Вели вам за...» 19.45 — «Рабы
ня Изаура». 15-я серия 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Коллаж». 21.35 — По свод
кам МВД. 21.45 — «Это было... было...» 
22.15 — «Да здравствуют люди!». При
ложение к программе «Взгляд». 23.15 — 
ТСН. 23.30 — Выступление артистов за
рубежной эстрады.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА, МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 —•
«Моя жизнь — Россия». Научно-попу
лярный фильм. 8.35, 9.35 — История. 
5-й класс. 9.05 — Английский язык. 1,-й 
год, 10.05 — Английский язык. 2-й год. 
10.35, 11.45 — Литература. 6-й класс.
11.00 — Разминка для эрудитов. 12.10
— «Профессия — следователь», 4-я се
рия. 14.00 «Мы говорим по-русски», 
документальный телефильм. 14.20 , — 
«'Вылет задерживается». Художествен
ный телефильм.

С 15.35 до 17.00 — перерыв.
17.00 — «Москва—Сиэтл». Музыкаль

ная зарисовка. 17.25 — В мастерской 
И. Грабаря. 17.40 — Конкурс детских 
танцевальных коллективов г. Москвы. 
18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — Из цикла «На сво
ей земле». Киноочерк «Обретение» (сов
хоз «Сухореченский»). 19.30 — «Пресс- 
экран». 19.50 — Реклама.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Нон-стоп». Моло
дежная информационно - развлекатель
ная программа.

МОСКВА. 21.30 — На сессии Верхов
ного Совета СССР. 22.00 — Дневник
сессии Верховного Совета РСФСР. 23.00
— «Профессия—следователь». 4-я серия.
00.50 — Футбол. Чемпионат СССР.
«Спартак» — «Арарат».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— «Петр Великий». Документальный 
фильм. 20.00 — «Спокойной ночи', ма
лыши!» 20.15 — Спорт для всех. 20.35
— «Кружева из камня». Документаль
ный фильм. 20.45 — «Коллаж». 20.55 — 
Концерт.

Суббота, 2 9  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — «Мама, папа и
я». 9.00 — Мультфильмы. 9.30 — «Парт
нер». 10.00 — «Очевидное—невероят
ное». 11.00 — К Дню машиностроителя. 
11.10 — «Охранная грамота». «Эта тем
но-вишневая шаль». 11.40 — «Бурда мо
ден» предлагает...». 12.10 — Встреча с 
доктором философских наук Д. А. Вол- 
когоновым. 13.50 — «Семейный экран». 
Кинопрограмма. 15.00 — «Переход на 
зимнее время». 15.10 — «Кто есть кто». 
Из цикла «Политические дкалоги». 16.25
— В.-А. Моцарт. Концерт для скрипки с
оркестром Л9 2 ре мажор. 16.50 — Кино
журнал «Сибирь на экране»., 17.00 —
Вечер телевидения Великобритании. 
18.00 — Международная панорама. 18.45
— Вечер телевидения Великобритании. 
Продолжение. 21.00 — «Время». 21.30 —
В Правительстве СССР. 21.40 — Вечер 
телевидения Великобритании. Продол
жение. 22.40 — «До и после полуночи»,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
■— Утренняя гимнастика. 8.20 — Мульт
фильм. 8.40 — «Бабий Яр». Докумен- 
тедьный фильм. 9.05 — Русская речь. 
9.35 — «От материнских окон» (Тюмень). 
10.05 — «ТВ о ТВ». 11,00 — «Под эна- 
ком «Пи». 14.15 — «Если-вам за...» 15.00
— Вимоканал «Содружество». В пере
рыве (20.00) — «Спокойной ночи, малы
ши!» 22.30 — «Время». 23,00 — На сес
сии Верховного Совета СССР. 23 30 — 
Дневник сессии Верховного Совета РСФСР.

НОЧНОЙ СЕАНС, 00.30 — «Карусель».
Художественный телефильм из цикла 
«Телефон полиции 110».

i, 3 0  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА, МОСКВА. 8.00

— Спорт для всех. 8.15 — Ритмическая 
гимнастика. 8.45 — Тираж «Спортло
то». 9.00 — «С утра пораньше». 10.00
— «На службе Отечеству». 11.()0 — Ут
ренняя развлекательная программа! 
11-30 — «Клуб путешественников». 12.30
— «Здоровье», 13.15 — «Политические
диалоги». «Галерея». 13.45 — «Бейсбол, 
жирафы, русское кантри и многое дру
гое». Передача 2-я. 14.45 — «В мире
сказок и приключений». Художествен
ный фильм. «Путешествие Гулливера», 
(США), 15.45 — «Сельский .час». 17.00
— Мультфильм. 17.15 — «Педагогика
для всех». 18.15 — «Гармонь». Докумен
тальный фильм. 18.30 — «Песяя-90».
19.50 — Премьера художественного те
лефильма «Филипп Траум». 1-я серия.
21.00 — «Время». 21.30 — «Филипп Тра
ум». 2-я серия. 22.35 — «О простом и 
вечном». 22.50 — 100 романсов П. И. 
Чайковского».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.15 — К 
Дню машиностроителя. Документаль- 
ные телефильмы. 9.00 — «Клуб путе
шественников». -10.00 ' — Видеоканал 
«Советская Россия». 12.35 — Поет Б, Ту
манян; 13.15 — Дневник сессии Верхов
ного Совета РСФСР. 14.15 — «Кивосер- 
пантин». «Непрестижный фестиваль». 
15.45 — «Планета». 16.45 — «Киносер
пантин». «Транссибирский экспресс». 
17.30 — «Киносерпантин». «Вас пригла
шает Марк Захаров». 20.15 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.35 —• На экра
не — служба 01. 21.00 — «Время». 21.30
— «Спасти пустыню». Документальный 
фильм из цикла «Земля тревоги нашей».
22.00 — Футбол. Чемпионат СССР. «Ди
намо» (Москва) — «Спартак».

Кико

Зам. редакгара
В, И. МОИСЕЕВ.

В КППОТЕЛТРАХ: 
«РОДИНА»

21 сентября. «Заклятье до
лины змей» —  9, 11, 13, 15, 
17. 19, 21.

имен;! М. ГОРЬКОГО
21 сентября. «Однажды в 

Америке» (фильм 2-й, две се
рии) —  8-40, 10-20, 12. 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Ло
вушка для одинокого мужчи
ны» —  9. 10-50, 12-40, 14-30,
18-20, 18-10, 20. 21-50. «Прошу 
исключить меня из членов 
КПСС...» —  9, 10, 11.

«ОКТНВРЬ»
21 сентября. «Делай— раз!»

—  9-10, 11, 13, 1.5. 17, 19, 21.
имени И. ЧЕРНЫХ ,

21 сентября. «Комедия о 
Лисистрате» —  9, 10-50, 12-40,
16- 20, 18-10, 20. 21-50. Мульт- 
сборннк —  14-30.

«СИБИРЯК»
21 сентября. «Золотой тю

лень» —  9-20. «Псы» —  11, 13, 
15. 17. 19. 21.

«ПИОНЕР»
21 сентября. «Новые прик

лючения Кота в сапогах» —  
9, 11. Мультфильм «Как про
водят каникулы Болек и Ле
лек» —  13, 14-40. «Голубая ла
гуна» —  16-20. 18-20, 20-20. 

«АВАНГАРД»
21 сентября. «Потрясающие 

приключения мушкетеров» —  
11, 15. «Бирюзовое ожерелье»
-  17. 19. 21.

ВИДЕОЦЕНТР
21 сентября. Мультфильм 

«Могила светлячка» — 10-20.
«Фантомас разбушевался» —  
12. 14, 16. 18, 20.

ГОРОДСКОЕ БЮРО ПО 
ТРУДОУСТРОЙСТВУ НА
СЕЛЕНИЯ ПРИГЛАШАЕТ 
В ИНСТИТУТ «ТОМСК. 
ГРАЖДАНПРОЕКТ» на 
проектные работы: архнтек- 
тора (на должность руково
дителя группы), ннженера- 
конструктора (на должность 
рукоЕСДителя группы), а 
также главного бухгалтера, 
заместителя главного бух
галтера, бухгалтера расчет
ной группы. Институт рабо
тает на полном хозяйствен
ном расчете.

Справки по тел. 44-80-95 
(отдел кадров).

ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ БЮРО МЕЖДУНАРОДНО
ГО МОЛОДЕЖНОГО ТУРИЗМА «СПУТНИК» СООВ. 
ЩАЕТ, что начало занятий на курсах иностранных язы
ков, организованных при БММТ «Спутник», — 1 октября 
1990 г.

Прием заявлений в группы разговорного английомого, 
немецкого, француэсжото, испанского языков:

в группы по обучению техники переводе® текстов аег- 
лийского, немецкого языков:

в детскую группу аиглийокого язьша для школьникав 
9—10 лет, проживающих в микрорайспе Каштан: 

на инди'вид|уальите обучепие лиц, готовящихся к эмэа- 
менам по английскому, немецкому языкам:

проБотится по средам и пятницам до 28 сентября, за
нятия прсводятся 2 раза в неделю, общая их прюдолжи- 
тельнссть 60 часов. СтоиМ'Ость обучешя — 60 рублей.

Слушатели, успешно закончившие курсы, получают 
право на приобретение цупеиск «Спутника» на зарубеж- 
ные и внутрисоюзные маршруты.

По догсворам с предприятиями курсы мотугг быть ор
ганизованы по месту patob i слушателей.

Обращаться по адресу: 634050, г. Томок, пл. им. В. И. 
Ленина, 6, Дом Советов, БММТ «Спутник»,,коми. 36. Тел. 
22-56-71.

Томский завод прохлади, 
тельных напитков совместно 
с центром по трудоустройст- 
ву, переобучению и проф
ориентации йаселения сроч
но приглашают на работу: 
заместителя директора по 
строительству, прнемосдат.

чиков ОМТС, слесарей-ре- 
монтников, слесарей-caHtex- 
инков, электриков, бухгалте
ра, учеников операторов ко
тельной на газовом топливе.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Московский тракт, 
46.

К оллектив производст
венного объединения «Фар
мация» и аптечных учреж
дений выражают глубокое 
соболезнование родным И 
близким по поводу смерти 
ветерана труда

НИКУЛИНОЙ
Антонины Михайловны.
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2 f-2 «-if. 21-4Б-Б!
Отдал саавтсиаго етраятольства 
я выта —  21-ЗБ-ЗБ. 2l-et-««. 
21>2(hN
Отдав пнеаи —
21-38-33, SI-3I-S7. 31-37-БЗ 
ртаеа фотаиааюетмций — 
21-13-1Б

пряамяая —Оашестаоииая 
21-ЗБ-М 
Отаол оБъяаяаияй 
21-еБ-БЗ
Букгалтар по гаяорару —  
11-42-ЗБ
Касса —  21-47-Б1 
Областная журиалистеиал 
организация —  21-ЗВ-М

Иядаис I47M
ТипограОяя изаатальства «Краснов аиаиЯ» 

б34вН, Тошен, ГСП. пр.*румао, 1#3/| 
Гавота початаотся офса»яаке спасобен 

■маодят З И  рва а гойу.

Закяз М 217.
Т ярш  1990вк •
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